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ПСК сквозь пальцы
ЦБ обеспокоен искажением стоимости кредитов  
на финмаркетплейсах

Евгений Грачев

Ц ентробанк изучает случаи зани-
жения полной стоимости кре-

дитов (ПСК) на финансовых мар-
кетплейсах. Об этом «Известиям» 
сообщил директор департамента 
банковского регулирования и анали-
тики ЦБ Александр Данилов. На сай-
тах-агрегаторах минимальная став-
ка в некоторых случаях начинается 
от 4–7%, хотя это невозможно при 
ключевой 16%. Представители пло-
щадок заявили, что заниженные дан-
ные им представляют сами банки. 
Кто должен нести ответственность 
и как ЦБ может ужесточить регули-
рование — в материале «Известий».

Регулятор обеспокоен наруше-
ниями требований по отображению 
ПСК на сайтах финансовых маркет-
плейсов. Об этом «Известиям» рас-
сказал директор департамента бан-
ковского регулирования и аналитики 
ЦБ Александр Данилов. Речь идёт 
о таких агрегаторах, как, например, 
«Банки.ру» или «Сравни.ру».

Диапазон значений полной стои-
мости в описании кредитов может 
начинаться от 4–7% годовых, отме-
тил Александр Данилов. Но стои-
мость займов не может находиться 
на этом уровне на фоне сегодняш-
ней ключевой ставки (16% по ито-
гам последнего заседания), отме-
тил представитель ЦБ. Кроме того, 
сами финансовые организации 

в то же время предлагают депози-
ты под 15–16%.

— Мы хотим провести с ними (маркет-
плейсами. — «Известия») встречу. Далее 
определимся с дальнейшими действи-
ями. Здесь, очевидно, есть нарушения 
базового принципа законодательства. 
Нужно понять, кому дальше предъяв-
лять претензии, — подчеркнул Алек-
сандр Данилов.

«Известия» изучили сайты крупней-
ших финансовых агрегаторов. В опи-
сании кредитов на «Финуслугах» ин-
формация о ПСК и ставке в принципе 
не отображается.

На четырёх маркетплейсах — «Бан-
ки.ру», «Сравни.ру», «Выберу.ру» 
и Bankiros — действительно указывают-
ся привлекательные ставки. Например, 
диапазон ПСК для кредита «особого на-
значения» от ПСБ начинается от 4,5%. 
На горячей линии финансовой орга-
низации уточнили, что такой процент 
получить можно при покупке страхов-
ки. Но по закону её цена также должна 
включаться в расчёт полной стоимо-
сти займа. При этом на сайте банка по-
казатель отображён корректно (15,4%). 
«Известия» направили за-
прос в ПСБ.

«Техника НАТО не поможет никому»
Как расчёты «Ланцетов» охотятся на американские танки

Дмитрий Астрахань

У краинская пропаганда усиленно соз-
давала вокруг западной техники оре-

ол неуязвимости, утверждая, что у России 
нет средств противодействия ей. Однако 
они нашлись, и теперь на иностранные 
танки, БТР и прочую технику открыта охо-
та. Одним из важнейших средств борь-
бы стал комплекс БПЛА-камикадзе «Лан-
цет». Корреспондент «Известий» побывал 
в специальном подразделении Цен-
трального военного округа, пообщался 
с расчётами «Ланцетов», узнал подроб-
ности об уничтожении одного из амери-
канских танков «Абрамс» и о том, как идёт 
борьба с украинской артиллерией.

Ранним утром мы добрались до рас-
чёта «Ланцетов» на донецком направле-

нии. Там нас встретил командир с позыв-
ным Игла и отвёл в ближайший блиндаж, 
показав, как обустроен их опорный 
пункт. Внутри за чашкой чая он расска-
зал, как именно нашим бойцам удалось 
уничтожить американский танк.

— Узнать «Абрамс» было просто, лю-
бая техника поддаётся опознанию. Плюс 
у нас уже была информация, что они 
прибыли на наш участок фронта. Сра-
зу же поступила команда найти и унич-
тожить, чтобы показать, что техника 
НАТО не поможет никому — ни против-
нику, ни другим пользователям, — вспо-
минает он.

Разведчики выслеживали «Абрам-
сы», обнаруживали места их стоянок, 
заправок и маршруты пере-
движения.
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Бизнес и ничего лишнего
Что Путин сказал о приватизации, налогах и росте экономики

Алёна Нефёдова, Милана Гаджиева

Пересмотра итогов приватизации 
в стране не будет, а изъятие биз-

неса в пользу государства возможно, 
лишь если действия или бездействия 
его собственников «наносят прямой 
ущерб безопасности страны и нацио-
нальным интересам». Об этом Влади-
мир Путин заявил 25 апреля на съезде 
РСПП. По его словам, власти, наобо-
рот, заинтересованы в поддержке биз-
неса, снятии с него избыточной адми-
нистративной нагрузки, ослаблении 
контроля и надзора. Вступив в диалог 
с президентом, представители бизнеса 
обратили его внимание на чрезмерные 
штрафы и высокий уровень ключевой 
ставки ЦБ. Владимир Путин выразил 
надежду, что Центробанк со временем 
снизит её, поскольку в борьбе с инфля-
цией наметилась положительная тен-
денция. Что ещё обсудили предприни-
матели с президентом — в материале 
«Известий».

Сотни представителей бизне-
са, банковской сферы собрались 
25 апреля в Московском доме музы-
ки на XVIII съезде Российского сою-
за промышленников и предпринима-
телей (РСПП). Пообщаться с бизнесом 
приехали губернаторы и представи-
тели кабмина. Обсуждение началось 
с самого утра, поскольку вопросов 
оказалось традиционно много. Сре-
ди главных — взаимодействие бизне-
са и власти, деловой климат, развитие 
высокотехнологичных производств 
и цифровизация.

На пленарном заседании выступил 
и Владимир Путин. Глава государства 
уже не первый раз прини-
мает участие в съезде РСПП. 

«Предложен вариант многоразового 
использования “Ангары”»
Генеральный конструктор КБ «Салют» им. В.М. Мясищева Сергей Кузнецов —  
о развитии новой российской тяжёлой ракеты и её модификациях

Андрей Коршунов

С ледующие версии тяжёлой ракеты 
«Ангара-А5» будут многоразовы-

ми, а работы по их созданию в насто-
ящее время продолжаются. Об этом 
«Известиям» рассказал генеральный 
конструктор КБ «Салют» им. В.М. Мя-
сищева, которое входит в ГКНПЦ 
им. М.В. Хруничева госкорпорации «Рос-
космос», Сергей Кузнецов. Также он со-
общил, что лётные испытания базового 

носителя завершатся в следующем году, 
а для запуска пилотируемых кораблей 
будут применять модифицированную 
версию — «Ангару-А5М». Кроме того, 
специалисты разработают сверхтяжё-
лую «Ангару-А5В».

Сергей Викторович, 11 апреля с кос-
модрома «Восточный» был совершён 
испытательный запуск «Ангары-А5». 
По вашему мнению, в чём заключают-
ся её главные достоинства?

Эта тяжёлая ракета — одна из раз-
новидностей серии. Каждый из этих 
носителей обладает своими энерге-
тическими характеристиками и от-
носится к разным классам — от лёг-
кой «Ангары-1.2» до сверхтяжёлой 
«Ангары-А5В».

Отличительная особенность се-
рии — применение на всех конфи-
гурациях универсальных модулей. 
От их количества зависит 
грузоподъёмность ракет. 

МНЕНИЯ
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«Техника НАТО не поможет 
никому»
A — При первой представлен-

ной возможности расчёт 
применил БПЛА-камикадзе «Ланцет». 
Нам помогли скорость работы и сла-
женность, — отмечает Игла.

По его словам, экипажи иностран-
ных танков после первых эпизодов 
уничтожения стали вести себя осто-
рожно. Машины противника часто до-
полнительно защищают средствами 
радиоэлектронной борьбы. Маршруты 
движения также охраняются силами 
РЭБ и ПВО. Поэтому наши беспилот-
чики долго выбирали нужный момент 
для уверенного поражения.

— Это случилось не за один вылет. По-
пытки зайти были по высотам, по сторо-
нам света, с тыла — пытались использо-
вать разные приёмы, — объясняет Игла.

Командир также уточнил: в таком 
противостоянии с обеих сторон уча-
ствуют подразделения радиоэлек-
тронной разведки, РЭБ, БПЛА. И унич-
тожение даже одной машины — это 
результат борьбы между целыми под-
разделениями.

Расчёты комплекса «Ланцет» рас-
сказывают, что он даёт большие преи-
мущества в борьбе с противником. Эти 
беспилотники устойчивы к действи-
ям средств РЭБ и одновременно пред-
ставляют собой очень тяжёлую цель 
для ПВО противника. С учётом этого 
они стали одним из главных средств 
борьбы с дальнобойной артиллери-
ей противника — начиная с американ-
ских гаубиц M777 и вплоть до самоход-
ных орудий.

На многочисленных видео объек-
тивного контроля хорошо видны слу-
чаи полного уничтожения гаубиц, ком-

плексов ПВО, танков и другой техники 
противника. Камера часто фиксиру-
ет детонацию боекомплекта или воз-
горание топлива. В других случаях 
можно с большой долей вероятности 
утверждать, что техника либо не под-
лежит восстановлению, либо потребу-
ет сложной эвакуации в страны НАТО 
и длительного заводского ремонта.

— За каждую поражённую цель — гор-
дость, потому что она уже не сможет ра-
ботать по нам. Каждая по-своему слож-
ная. РЭБ противника работает сильно, 
но мы справляемся, проходим его и ра-
ботаем уже в тылу врага, — рассказывает 
оператор комплекса с позывным Опер.

Он объясняет: если обнаружена 
групповая цель или, наоборот, недо-
статочно ценная техника, например 
пикап, то оператор-разведчик ком-
плекса может скорректировать огонь 
артиллерии или же навести дроны дру-
гих типов. Бывают и примеры, когда 
цель вначале поражается одним ти-
пом средств, а потом её уже добивают 
другим. Например, технику могут обе-
здвижить ударом БПЛА, а уже потеряв-
шую мобильность уничтожить стволь-
ной артиллерией. Такие удары требуют 
высокого уровня взаимодействия, ко-
торое, по словам Опера, уже не являет-
ся проблемой для наших войск.

Новости  

Судное дело
Хуситы расширят операции против кораблей стран Запада

Прохор Доренко

Й еменская проиранская группировка 
«Ансар Аллах» изучает новые вари-

анты для расширения масштабов своих 
операций против израильских, амери-
канских и британских кораблей в Крас-
ном море, заявил «Известиям» член 
политбюро движения Мухаммад аль-
Бухейти. По его словам, количество уда-
ров по кораблям в Индийском океане 
будет увеличиваться по мере развития 
ракетного и воздушного потенциала. 
А временное затишье — без обстрелов, 
длившееся до вечера 24 апреля, — свя-
зано с тем, что корабли стали избегать 
маршрутов, которые находятся в зоне по-
ражения хуситов. Однако многие наблю-
датели связывают перерыв с недавней 
эскалацией между Ираном и Израилем.

В ночь на 25 апреля вооружённое 
крыло «Ансар Аллах» нанесло три уда-
ра по израильским и американским ко-
раблям в Красном море и Индийском 
океане. Возобновление атак стало на-
рушением режима тишины между груп-
пировкой и международной коалицией 
во главе с США, длившегося почти две 
недели. Такая длительная пауза не была 
связана с отсутствием вооружений или 
политической воли, заявил «Известиям» 
член политбюро йеменского движения 
Мухаммад аль-Бухейти.

— Снижение количества наших опе-
раций против израильских, британ-
ских и американских кораблей связано 
с тем, что их корабли перестали проплы-
вать в нашем регионе, стараясь избегать 
Красного и Аравийского морей, а также 
близких от нас путей в Индийском оке-
ане, — отметил он.

Аль-Бухейти добавил, что вооружён-
ные силы группировки изучают новые 
варианты для расширения масштабов 
операций, чтобы оказать ещё большее 
давление на Израиль и его союзников. 
По его словам, атаки в Индийском океа-
не будут расширяться по мере развития 
ракетного и воздушного потенциала.

В ночь на 25 апреля хуситы нанесли 
удар по американскому кораблю Maersk 
Yorktown  в Аденском заливе при помо-
щи противокорабельных ракет.

— Также наши подразделения БПЛА 
провели ещё две операции: во время 
первой удалось поразить эсминец США 
в Аденском заливе, а во время второй — 
израильский корабль MSC Veracruz 
в Индийском океане, — заявил предста-
витель военного крыла движения Яхья 
Сариа.

По его словам, «Ансар Аллах» бу-
дет препятствовать судоходству из-
раильских и направляющихся в пор-
ты еврейского государства кораблей 
в Аравийском и Красном морях, а так-
же в Индийском океане до тех пор, пока 
не прекратится война в секторе Газа.

В Центральном командовании ВС 
США (ЦЕНТКОМ), выполняющем бое-
вые задачи на Ближнем Востоке, про-
комментировали последнюю атаку йе-
менского движения в другом ключе.

«Корабль коалиции (США создали 
коалицию в конце декабря прошло-
го года для защиты судоходства в ре-
гионе. — «Известия») успешно поразил 
в Аденском заливе одну противокора-
бельную баллистическую ракету, кото-
рая была запущена из подконтрольных 
проиранской группировке хуситов тер-
риторий... Вероятно, целью было судно 
MV Yorktown, принадлежащее и шедшее 
под флагом США. О пострадавших или 
о повреждениях никто не сообщал», — 

заявили в американском ближневосточ-
ном командовании.

В ЦЕНТКОМ также сообщили о пе-
рехвате четырёх выпущенных группи-
ровкой БПЛА. Примечательно, что 
15 и 17 апреля в ЦЕНТКОМ заявляли 
о перехвате противокорабельной бал-
листической ракеты и двух БПЛА, вы-
пущенных, как предполагается, с тер-
ритории Йемена. Однако официального 
подтверждения от группировки тогда 
не последовало.

Впрочем, многие связывают времен-
ное снижение градуса эскалации в Крас-
ном море с недавней напряжённостью 
в регионе на фоне беспрецедентного 
обмена ударами между Ираном и Из-
раилем.

— Большое количество региональных 
посредников продолжает предприни-
мать комплексные усилия по снижению 
напряжённости в регионе, чтобы не до-
пустить широкомасштабного регио-
нального конфликта, — считает научный 
сотрудник Центра арабских и ислам-
ских исследований Института восто-
коведения РАН Григорий Лукьянов. — 
В рамках ударов, которые нанесли друг 
по другу Израиль и Иран, большое коли-
чество региональных акторов пыталось 
убедить в том числе и хуситов в целесо-
образности не раскачивать лодку, что-

бы это не привело к самому негативно-
му сценарию, которого, впрочем, пока 
удалось избежать.

Однако сейчас хуситы продолжили 
носить удары ввиду того, что Израиль 
не выполнил ни одного их требования: 
прекратить боевые действия в секторе 
Газа, остановить геноцид палестинского 
народа и начать переговорный процесс 
с последующим выводом израильских 
подразделений из анклава, напомнил 
Григорий Лукьянов.

Израильское руководство продол-
жает настаивать: основные цели еврей-
ского государства — полное уничтоже-
ние ХАМАС и возвращение оставшихся 
заложников (сейчас в плену 133 челове-
ка, включая трёх россиян). Кроме того, 
Израиль отрицает какие-либо обвине-
ния в геноциде палестинского народа.

Боевые действия продолжаются как 
в секторе Газа, так и на границе с Лива-
ном, что вынуждает «Ансар Аллах» про-
должать свои операции, подчеркнул 
Григорий Лукьянов.

При этом глава движения Абдель 
Малик аль-Хуси. 25 апреля сказал, что 
их удары уже нанесли серьёзный ущерб 
многим западным компаниям.

— Тарифы американских компаний 
для проплывающих в Красном море 
судов за это время иногда достигали 
$50 млн... Торговая палата Великобрита-
нии отчиталась (26 февраля 2024 года. — 
«Известия»), что военные операции Йе-
мена принесли ущерб 55% экспортёров 
страны — это большая победа для нас... 
Порт Умм-Рашраш (арабское название 
израильского Эйлата. — «Известия») пол-
ностью прекратил свою работу, если ве-
рить его исполнительному директору, — 
сообщил он.

Крупнейшие мировые транспортные 
компании на фоне атак стали вынужден-
но выбирать более длинные маршруты 
через мыс Доброй Надежды (ЮАР), ми-
нуя тем самым Красное море. Это повы-
шает страховые и топливные издержки 
из-за увеличения пути в Европу как ми-
нимум на несколько недель.

В общей сложности хуситы смогли 
поразить 102 корабля с осени 2023 года, 
добавил Абдель Малик аль-Хуси.

Вступительный спрос
Почему Камбоджа медлит с присоединением к БРИКС

  

A По его словам, союз высту-
пает надёжным партнёром 

государства в вопросах укрепления 
экономики, финансов и расширения 
свободы предпринимательства.

— Такое конструктивное партнёр-
ство, наш опыт совместных действий 
в непростых, экстраординарных усло-
виях последних лет позволяет успешно 
справляться с внешними трудностями, 
формирует прочную основу для вопло-
щения стратегических планов, — ска-
зал президент.

Несмотря на беспрецедентные вызо-
вы, позитивные тенденции в экономи-
ке укрепляются, отметил он. К примеру, 
хорошие темпы роста демонстрирует 
ВВП — по итогам прошлого года он при-
бавил 3,6%. Радует и статистика первых 
месяцев 2024 года: в январе рост соста-
вил 4,6%, а в феврале — 7,7% в годовом 
исчислении.

Хорошая динамика в экономике за-
метна и по рынку труда: безработица 
в России держится ниже 3%, среднеме-
сячные зарплаты в реальном выражении 
за январь выросли на 8,5%. Наша страна 
в ближайшие годы будет испытывать 
объективный дефицит кадров, однако 
эту проблему нельзя решить с помощью 
привлечения низкоквалифицирован-
ных мигрантов, необходимы другие под-
ходы, считает Владимир Путин.

Глава Минпромторга Денис Ман-
туров, выступая на съезде, заявил, что 
только обрабатывающей промышлен-
ности РФ до 2030 года потребуются 
1,4 млн специалистов. Вице-премьер Та-
тьяна Голикова добавила, что уже в бли-
жайшие годы будет наблюдаться сокра-
щение числа работоспособных граждан 
в возрасте от 30 до 35 лет.

Чтобы повысить эффективность об-
учения молодёжи и специалистов, Рос-
сия будет укреплять все уровни образо-
вания в связке с бизнесом. Кроме того, 
будет запущена программа ремон-
та и оснащения учреждений среднего 
профессионального образования: при-
ведут в порядок инфраструктуру, в том 
числе спортивную. В ближайшие 10 лет 
появятся 40 университетских кампусов 
со всеми условиями для учёбы и отдыха.

— Мы видим и угрозы, мы их пре-
красно понимаем и отдаём себе отчёт 
в том, где они возникают, где наиболь-
шие сложности возникают сегодня. 
Мы будем вместе с вами работать, уве-
рен, мы это всё преодолеем, — заявил 
Владимир Путин.

По его словам, для развёртывания 
новой модели экономического роста 
есть все возможности, включая солид-
ные государственные ресурсы и потен-
циал отечественного бизнеса.

�� О ПОДДЕРЖКЕ БИЗНЕСА

Несмотря на то что активно снижается 
давление правоохранительных органов 
на бизнес и уровень бюрократии, про-
блем у предпринимателей ещё доста-
точно, подчеркнул президент.

— Своего рода лакун, узких мест, про-
блем у предпринимателей, у вас, уважа-
емые коллеги, конечно, ещё достаточно. 
Мы прекрасно отдаём себе в этом отчёт. 
И мы будем последовательно решать 
эти проблемы, чтобы работать, строить, 
производить в России было удобнее, вы-
годнее и безопаснее. Чтобы наша наци-
ональная юрисдикция была в полном 

смысле слова глобально конкуренто-
способна. В том числе нормативная база 
должна быть чёткой, понятной, доста-
точной, не обременительной для бизне-
са, — сказал президент.

Следом Владимир Путин объявил 
о новом этапе послаблений для бизне-
са, расчистке нормативной базы, кото-
рая должна быть понятной и необреме-
нительной. Правительство готовится 
запустить модернизированный меха-
низм так называемой регуляторной ги-
льотины.

— «Регуляторная гильотина» — это ин-
струмент глобального пересмотра и от-
мены всех неактуальных нормативных 
актов в сфере надзора и контроля. Ос-
новная цель — устранение избыточной 
административной нагрузки на субъ-

екты предпринимательской деятельно-
сти, — объяснил генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

По его словам, из года в год уровень 
административной нагрузки на малый 
и средний бизнес снижается, что от-
мечают и сами предприниматели. Кор-
порация МСП наблюдает это по сокра-
щению количества обращений по этой 
тематике. Тем не менее точечные про-
блемы ещё остаются. В частности, речь 
идёт о несоразмерности штрафных 
санкций по отношению к нарушениям.

Следующим шагом должен стать 
анализ законодательной базы с после-
дующим пересмотром или отменой 
нормативно-правовых актов, негатив-
но влияющих на ведение бизнеса и его 
развитие, сказала член комитета Госду-
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~12 000
отменено в рамках «регуляторной 
гильотины»

различных актов

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Анастасия Костина

К амбоджа пока не планирует присо-
единяться к БРИКС в качестве пол-

ноценного члена, но заинтересована 
в сотрудничестве с этим объединени-
ем на фоне сложной международной 
обстановки, выяснили «Известия». При 
этом в посольстве Камбоджи напомнили: 
страна выступает против односторонних 
санкций. Другие государства Юго-Вос-
точной Азии также заинтересованы в со-
трудничестве с БРИКС, но многие огляды-
ваются на позицию Вашингтона. Какие 
страны региона могут обойти давление 
и первыми присоединиться к группе — 
в материале «Известий».

В Камбодже в последнее время ак-
тивно обсуждается перспектива всту-
пления в БРИКС. В частности, местные 
СМИ рассуждают о том, почему стра-
не нужно присоединиться к объедине-
нию. Камбоджийские представители 
уже неоднократно подключались к ме-
роприятиям в рамках формата БРИКС+, 
например на саммите стран-членов 
в Йоханнесбурге в августе 2023 года. 
Тем не менее Пномпень не спешит офи-
циально закреплять свой интерес.

— Пока Камбоджа не подавала за-
явку на вступление в БРИКС. Также 
не располагаем информацией о пла-
нах королевства относительно под-
ключения к группе, формата участия 
в ней. Вместе с тем руководство стра-
ны выражает взгляды, созвучные мно-
гим идеям объединения, в том числе 
в вопросах поддержки формирова-
ния демократического многополярно-
го мира, укрепления глобальной безо-
пасности и стабильности, соблюдения 
принципов международного права при 
центральной роли ООН, отказа от од-
носторонних мер принуждения, — ска-
зали «Известиям» в посольстве Кам-
боджи в РФ.

Возможно, Камбоджа определит-
ся по поводу своего будущего в БРИКС 
именно в 2024-м — в год председатель-
ства России, одной из основательниц 
объединения.

— С учётом схожести взглядов на-
ших стран на будущее мироустройство 

в период российского председатель-
ства в «десятке» готовы выстраивать 
позитивное и созидательное сотруд-
ничество с партнёрами, в том числе 
в рамках БРИКС+, — подчеркнули в ди-
пломатическом представительстве.

В камбоджийской газете Khmer 
Times недавно написали: подъ-
ём БРИКС означает кардинальный 
сдвиг в балансе мировых сил, а груп-
па стран-членов призвана «бросить 
вызов преобладающему западоцен-
тричному порядку или американско-
му гегемонистскому порядку». В связи 
с этим, подчеркнули в издании, со-
трудничество с БРИКС укрепит поло-
жение страны на мировой арене. Пока 
Пномпень ощущает на себе давление 
Вашингтона.

— Несмотря на все заявления руко-
водства страны о необходимости ди-
версификации рынков сбыта кам-
боджийской продукции, происходит, 
наоборот, его концентрация с уве-
личением доли американского рын-
ка. В 2023 году этот показатель достиг 
45,2%. Сотрудничество с США сопрово-
ждается постоянным появлением раз-
личных условий у камбоджийской сто-
роны. Западные страны на регулярной 
основе критикуют политическую ситу-
ацию в Камбодже, лишают преферен-
ций, квот, накладывают индивидуаль-
ные санкции. Поэтому прослеживается 
очевидное желание Пномпеня снизить 
зависимость от Вашингтона, — сказала 
«Известиям» научный сотрудник Цен-
тра изучения Вьетнама и АСЕАН ИКСА 
РАН Елена Бурова.

Пномпень действительно рассчи-
тывает на расширение финансово-эко-

Бизнес  
и ничего лишнего
Что Путин сказал о приватизации,  
налогах и росте экономики

В ближайшее время 
Камбоджа может при-
нять участие в меж-
партийном форуме 
БРИКС+, который прой-
дёт в конце июля во 
Владивостоке
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Концепции и опасности
Лукашенко обновил военную доктрину страны

Валентин Логинов, Марина Канакина

Б елоруссия обновила военную док-
трину и концепцию стратегической 

безопасности. Теперь Минск счита-
ет возможным принимать превентив-
ные меры для сдерживания агрессии. 
Более чётко прописаны в документах 
и союзнические обязательства стра-
ны. Ключевая причина изменения до-
кументов — геополитическая ситуация, 
сложившаяся вокруг Белоруссии, под-
чёркивают эксперты. Александр Лу-
кашенко же говорит: в условиях, ког-
да США не демонстрируют стремления 
к урегулированию конфликта на Укра-
ине, его страна обязана реагировать 
соразмерно существующим в регионе 
угрозам. О главных положениях доку-
ментов и позиции белорусского лиде-
ра относительно завершения конфлик-
та на Украине — в материале «Известий».

Всебелорусское народное собра-
ние 25 апреля утвердило два осново-
полагающих военно-политических 
документа, которые будут регламен-
тировать подходы Белоруссии к обе-
спечению своей безопасности: кон-
цепцию национальной безопасности 
и военную доктрину.

Новая концепция нацбезопасно-
сти заменит собой документ, действо-
вавший с 2010 года. А прежняя редак-
ция военной доктрины была принята 
в 2016-м. Оба документа создавались 
в других геополитических реали-
ях, при этом современные тенденции 
в мире, характеризующиеся обостре-
нием борьбы стран Запада за поли-
тическое лидерство, диктуют тре-
бования к обновлению собственных 
подходов, акцентирует внимание бе-
лорусское руководство.

В документах сохранились глав-
ные направления обеспечения на-
циональной безопасности — полити-
ческая, экономическая, социальная, 
демографическая и научно-техноло-
гическая. Но добавилось новое направ-
ление — биологическая безопасность. 
Учитывается и контекст украинского 
конфликта, который создаёт угрозу 
не только на южных границах Белорус-
сии. Он остаётся фактором, который 
потенциально может дестабилизиро-
вать ситуацию на более широком про-
странстве Союзного государства.

Принципиально новое в докумен-
тах — чёткое обозначение союзниче-
ских обязательств Белоруссии.

Этот пункт военной доктрины до-
полнялся с учётом опыта Казахстана, 
который в январе 2022 года столкнулся 
с попыткой государственного перево-
рота. Доктрина обновляет представле-
ние о том, с помощью каких механиз-
мов можно оперативно реагировать 
на подобные вызовы и купировать их.

Кроме того, в документе представ-
лен обновлённый подход к классифи-
кации конфликтов. По мнению разра-
ботчиков документов, изжила себя 
их градация на региональные, локаль-
ные и т.д.

— Теперь мы чётко определили, 
что это может быть или межгосудар-
ственный, или межкоалиционный 
[конфликт]. То есть сделали града-
цию по количеству участников и чёт-
ко прописываем, что Беларусь может 
самостоятельно противостоять угро-
зам, если возникнет межгосударствен-
ный конфликт, особенно с соседними 
государствами. В рамках реакции раз-
делили угрозы на внутренние и внеш-
ние, — заявил глава минобороны Бело-
руссии Виктор Хренин.

Кроме того, в обновлённой концеп-
ции национальной безопасности при-
сутствует некий правовой акт закры-
того характера, в котором содержатся 
индикаторы всех сфер жизнедеятель-
ности — политической, экономической, 
военной. Об этом заявил глава госу-
дарства Александр Лукашенко. Более 
детальной информации об этом доку-
менте не прозвучало.

Появилось в доктринальных до-
кументах и положение о том, что Бе-
лоруссия теперь будет считать пра-
вомерными превентивные меры для 
сдерживания агрессии.

— Мы обсуждаем любой военный 
конфликт как средство реализации 
политики и придерживаемся прин-
ципов мирного урегулирования спо-
ров, равенства государств, невмеша-
тельства во внутренние дела, а также 
других общепризнанных принципов 
и норм международного права. В то же 
время мы полагаем правомерным при-
менение всех имеющихся у нас сил 
и средств для реализации превентив-
ных мер, направленных на предотвра-
щение агрессии или её отражение, — 
заметил Виктор Хренин.

Отдельно белорусское руководство 
говорит о размещении российского 
тактического ядерного оружия, кото-
рое не должно восприниматься на За-
паде как элемент ядерного шантажа. 
Вместе с тем такой вид вооружения по-
зволяет белорусским военным иметь 
полный арсенал сил, позволяющих на-
нести потенциальному противнику не-
приемлемый ущерб, отдельно подчер-
кнуло военное руководство страны.

 Новости

Вступительный спрос
Почему Камбоджа медлит с присоединением к БРИКС

Союзное предложение

Юлия Крячкина

Японист

С начала 2024 года в мировых СМИ 
всё чаще стали появляться сообще-

ния со ссылками на источники в амери-
канской администрации о возможности 
присоединения Японии к AUKUS — трёх-
стороннему военно-техническому пар-
тнёрству США, Великобритании и Ав-
стралии. Активность обсуждения данной 
темы нарастала по мере приближения 
официального визита японского пре-
мьер-министра Фумио Кисиды в Ва-
шингтон в апреле 2024-го, по результа-
там которого и ожидалось официальное 
объявление о начале сотрудничества То-
кио и AUKUS.

В итоге в начале апреля представи-
тели тройки лишь объявили о начале 
консультаций по вопросу приглаше-
ния Японии к участию в совместных 
проектах. О рассмотрении такой воз-
можности было упомянуто и в ито-
говом заявлении Кисиды и Джо Бай-
дена по результатам двусторонних 
переговоров. При этом японские вла-
сти довольно сдержанно комменти-
руют данный вопрос. Сами же чле-
ны партнёрства указывают: речь идёт 
не о полноценном вступлении Японии 
в AUKUS, а о сотрудничестве на про-
ектной основе по так называемому 
второму треку (Pillar II), включающему 
в себя разработку и обмен передовы-
ми технологиями — в том числе двой-
ного назначения, такими как искус-
ственный интеллект, гиперзвуковые 
ракеты и технологии радиоэлектрон-
ной борьбы.

Почему же именно Япония ста-
ла первым и основным претендентом 
на развитие сотрудничества с AUKUS, 
какие выгоды это несёт странам пар-
тнёрства и какие риски представля-
ет для региональной системы безо-
пасности?

Япония — основной союзник Со-
единённых Штатов на Тихом океане. 
Кроме того, это государство с разви-
тым технологическим и промышлен-
ным сектором экономики. Логично, 
что именно Японию страны англосак-
сонской тройки рассматривали и рас-
сматривают как самого первого пре-
тендента на подключение к работе 
с AUKUS в рамках второго трека. Со-
трудничество в подобном формате, 
с одной стороны, не затормозит про-
цессы первого трека — то есть сдел-
ки по продаже Австралии атомных 
подводных лодок. С другой стороны, 
создаст дополнительное технологи-
ческое преимущество для участни-
ков партнёрства, получающих доступ 
к передовым японским разработкам.

Сотрудничество именно в рамках 
проектов второго трека AUKUS отве-
чает и интересам самого Токио. Тема-
тика взаимодействия в сфере ядер-
ных вооружений остаётся слишком 
чувствительной для японской по-
литики — здесь пока ещё сохраня-
ется ряд ограничений, таких как 

три неядерных принципа (не иметь, 
не производить и не ввозить на свою 
территорию ядерное оружие). Сдер-
живающим фактором остаётся и воз-
можная негативная реакция как япон-
ского общества, так и региональных 
соседей страны на гипотетическое 
подключение к подобным проектам.

В то же время кабинет Кисиды 
в последнее время делает значитель-
ную ставку на развитие националь-
ного ВПК с прицелом на расшире-
ние присутствия на международных 
рынках вооружений. Для этих целей, 
в частности, поступательно снима-
ются ограничения на экспорт военно-
технической продукции. И сотруд-
ничество с AUKUS открывает перед 
Японией новые возможности в этой 
области.

Вместе с тем эксперты отмечают: 
на пути партнёрства японцев с AUKUS 
остаётся ещё целый ряд сложностей. 
Прежде всего речь идёт о пробле-
мах с обеспечением защиты инфор-
мации в Японии. Заместитель госсе-
кретаря США Курт Кэмпбелл недавно 
в очередной раз подчеркнул, что Япо-
ния пока не в полной мере справилась 
с задачей совершенствования зако-
нодательства в этом направлении.

Более того, даже в рамках самой 
англосаксонской тройки всё ещё 
идёт процесс согласования юриди-

ческой базы сотрудничества по вто-
рому треку, и требуется принятие до-
полнительных разрешительных мер 
для передачи информации, связан-
ной с разработкой передовых техно-
логий. Как указывают представители 
американского Конгресса, Австралии 
и Великобритании ещё предстоит 
пройти необходимую сертификацию 
на соответствие их законодательства 
в сфере экспортного контроля требо-
ваниям США, дабы исключить утечку 
новейших разработок в Китай.

К слову, Канада на данный мо-
мент остаётся единственной страной, 
пользующейся правом на исключе-
ние из американского режима регу-
лирования международной торгов-
ли оружием (International Traffic in 
Arms Regulations), что делает её ещё 
одним претендентом на присоедине-
ние к проектам второго трека AUKUS. 
В качестве возможного партнёра 
тройки называется и Новая Зеландия. 
И, наконец, нередко в контексте раз-
вития технологического партнёрства 
с AUKUS упоминается ещё один аме-
риканский союзник в Азии — Респу-
блика Корея.

Япония по сравнению с этими 
странами обладает более привле-
кательной технологической базой. 
Однако стоит упомянуть: Канада 
и Новая Зеландия наряду с США, Ве-
ликобританией и Австралией счита-
ются одновременно и членами англо-
саксонского сообщества по обмену 
разведывательной информацией Five 
Eyes, а значит, уже имеют более высо-
кий уровень доступа к чувствитель-
ной информации, которой готовы де-
литься американцы. В то время как 
для азиатских партнёров процесс со-
гласования юридической базы со-
трудничества может оказаться доль-
ше.

МНЕНИЕ 

мы по малому и среднему предпринима-
тельству Наталия Полуянова. По словам 
депутата, правовая база для реализа-
ции такого механизма есть: ранее в рам-
ках «регуляторной гильотины» уже от-
менили более 12 тыс. различных актов.

Ещё одним важным шагом для улуч-
шения инвестиционного климата долж-
на стать модернизация налоговой систе-
мы, заявил президент. Она обеспечит 
более справедливое распределение на-
логовой нагрузки и будет стимулиро-
вать бизнес на дальнейшие инвестиции. 
Помимо этого российские компании, 
которым для успешной работы необ-
ходима инфраструктура за границей, 
должны иметь возможность получить 
поддержку государства при её создании 
или приобретении, добавил президент.

�� О КЛЮЧЕВОЙ СТАВКЕ

Предпринимателей традиционно бес-
покоил высокий уровень ключевой 
ставки ЦБ, который с декабря 2023 года 
составляет 16% годовых. По мнению 
президента, исходя из объективных 
тенденций в российской экономи-
ке ключевая ставка наверняка будет 
снижаться.

— Угроза инфляции, как считает ру-
ководство Центробанка, всё-таки над 
нами ещё висит. Мы видим тенденции — 
тенденции положительные, в сторону 
снижения. Надеюсь, соответствующая 
реакция будет у регулятора. Посмо-
трим. Во всяком случае, сегодня уда-
ётся балансировать: и поддерживать 
объём кредитования экономики, и бо-

роться с инфляцией, — заявил Влади-
мир Путин, добавив, что объёмы кре-
дитования продолжают расти.

Во избежание ускорения инфля-
ции к вопросам смягчения денежно-
кредитной политики нужно подходить 
аккуратно, иначе есть риск повторить 
опыт Турции, добавил он.

— Наверное, если пойти по друго-
му пути, то может возникнуть ситуа-
ция, как в некоторых соседних странах, 
где инфляция — двузначные величины 
и держится, несмотря на то что клю-
чевая ставка увеличена там в разы. 
Они порог какой-то перешли и теперь 
не могут справиться, — сказал прези-
дент.

Очередное заседание совета ди-
ректоров ЦБ по денежно-кредитной 
политике пройдёт 26 апреля. По мне-
нию главы ВТБ Андрея Костина, Банк 
России может перейти к снижению 
ключевой ставки в третьем квартале 
2024 года, но на ближайшем заседании 
она останется неизменной.

Соответствующее мнение раздели-
ла и руководитель отдела макроэконо-
мического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая. По итогам года регулятор 
планирует выйти на инфляцию 4–4,5%, 
по состоянию на март 2024 года она 
составила 7,69%, напомнила эксперт. 
На этом фоне смягчение денежно-кре-
дитной политики в ближайшей пер-
спективе маловероятно.

— Дело в том, что, по мнению ЦБ, 
мартовское снижение инфляции обу-
словлено разовыми факторами. Кро-
ме того, ожидавшегося замедления 
роста экономической активности и по-
требительского спроса в начале года 
не произошло. Напротив, он ускорил-
ся на фоне стимулирующей бюджет-
ной политики, — отметила Ольга Бе-
ленькая.

При этом предпосылок для сниже-
ния ключевой ставки пока нет: пред-
приятиям приходится конкурировать 
за дефицитные кадры, что при истори-
чески низкой безработице приводит 
к быстрому росту зарплат и потребле-
ния, а это, в свою очередь, сказывает-
ся на инфляции.

�� О ВОЗМОЖНОЙ 
РЕПРИВАТИЗАЦИИ

Отдельно президент остановился 
на опасениях бизнеса, связанных с ве-
роятностью реприватизации. Влади-
мир Путин напомнил, что недавно 
правоохранители возбудили ряд дел 
по возвращению государству некото-
рых активов.

— Хотел бы подчеркнуть: речь идёт 
не о пересмотре приватизации  — 
мы с вами говорили об этом на пре-
дыдущей встрече, — а о случаях, когда 
действия или бездействие собствен-
ников предприятий, имущественных 
комплексов наносит прямой ущерб 
безопасности страны и националь-
ным интересам, — заявил президент.

При этом претензий к добропоря-
дочным обладателям приватизирован-
ных предприятий, которые успешно 
работают и помогают обеспечивать 
национальную безопасность РФ, нет, 
заметил президент. К ним недопусти-
мо применять формальные поводы 
и зацепки — например, если актив был 
приватизирован в начале 1990-х годов 
по согласованию только с регионом, 
без участия федерального центра.

— Сейчас не буду говорить, созна-
тельно это было сделано или нет, не-
важно. Но факт остаётся фактом. Пра-
вительство не проконтролировало, 
не сделало то, что должно было сде-
лать в соответствии с тогдашней нор-
мативной базой, а значит, претензии 
к нынешним собственникам активов 
неуместны, — сказал президент.

Подобное заявление главы госу-
дарства важно с точки зрения спокой-
ствия экономических агентов, полага-
ет директор Центра конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. Это означает, что тенден-
ции на огосударствление экономики 
в России нет и ликвидации частного 
бизнеса в пользу государства не будет.

— В целом же передача госимуще-
ства в частные руки — это двигатель 
экономики. Бизнес, как правило, более 
эффективно распоряжается активами, 
нежели государство. К тому же прива-
тизация — это хороший источник по-
полнения бюджета и финансирования 
его дефицита. При этом, разумеется, 
не следует распродавать стратегиче-
ски важные предприятия для страны, — 
отметил Георгий Остапкович.

Что касается последних случаев на-
ционализации предприятий, то это ре-
гулярная мировая практика, пояснил 
эксперт. Например, в ситуации с мака-
ронной фабрикой «Макфа», чьи активы 
пытаются национализировать уже не-
сколько месяцев, были выявлены неу-
ставные управленческие схемы. 

�� О ВИЗИТЕ В КИТАЙ

Общаясь с бизнесменами, Владимир 
Путин рассказал о том, что в следую-
щем месяце планирует посетить Китай.

Один из участников встречи попро-
сил президента передать Си Цзиньпи-
ну книгу Чернышевского «Что делать?». 
Он заметил, что это любимый автор 
и любимая книга китайского лидера.

«У меня планируется визит в мае, 
я обязательно возьму с собой и пере-
дам нашему другу эту книгу», — поо-
бещал Путин.
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номических возможностей в сотруд-
ничестве с членами БРИКС. В августе 
2022 года посол РФ в стране Анатолий 
Боровик заявил, что Россия и Камбоджа 
прорабатывают вопрос перехода на на-
цвалюты во взаиморасчётах.

— Сотрудничество по линии БРИКС 
даёт возможность диверсифициро-
вать как внешнеэкономические связи, 
на которые опирается экспортно ори-
ентированная модель страны, так и ис-
точники финансирования, например 
через НБР (Новый банк развития, соз-
данный странами БРИКС для финан-
сирования инфраструктурных проек-
тов членов и партнёров. — «Известия»). 
БРИКС и НБР предлагают также преи-
мущества в области безопасности, эко-
номики, образования и культуры, — от-
метила Елена Бурова.

Камбоджа интегрируется в реги-
ональные и глобальные структуры 
и придерживается принципа многовек-
торности во внешней политике, подчер-
кнула эксперт. Например, страна вхо-
дит в АСЕАН (Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии) и ВРЭП (Всеобъ-
емлющее региональное экономическое 
партнёрство — крупнейшая в мире зона 
свободной торговли, сформированная 
странами АСЕАН вместе с Австралией, 
Китаем, Новой Зеландией, Южной Ко-
реей и Японией).

В ближайшее время Камбоджа мо-
жет принять участие в межпартий-
ном форуме БРИКС+, который прой-
дёт в конце июля во Владивостоке при 
участии ведущих политических пар-
тий государств объединения. Зампред 
Совбеза РФ Дмитрий Медведев пригла-
сил камбоджийскую сторону в ходе бе-
седы с председателем ЦК Народной пар-
тии Камбоджи Хун Сеном.

— Нет сомнения, что межпартийный 
форум позволит в полной мере отраз-
ить разнообразие самобытных поли-
тических практик государств объеди-
нения и послужит взаимообогащению. 
Это весьма востребовано в текущей 
международной обстановке, — пояс-
нил направленность форума глава МИД 
РФ Сергей Лавров. При этом пока неиз-
вестно, пригласят ли Пномпень на сам-

мит в Казани, который запланирован 
на осень 2024 года.

Дискуссии по поводу расшире-
ния БРИКС неслучайны. С 1 января 
2024 года к Бразилии, России, Индии, Ки-
таю и ЮАР присоединилось сразу пять 
стран — Египет, Эфиопия, ОАЭ, Саудов-
ская Аравия и Иран. При этом в очереди 
остаются десятки желающих. На дан-
ный момент свыше 30 стран официаль-
но подали заявки на вступление, в том 
числе из Юго-Восточной Азии. Среди 
них, например, Таиланд. О желании при-
соединиться к объединению тайцы го-
ворили ещё в 2022 году в ходе китайско-
го председательства.

В посольстве РФ в Бангкоке подчер-
кнули «Известиям», что нынешнее ру-
ководство Таиланда также выражает 
заинтересованность в подключении 
к деятельности группы. О БРИКС го-
ворят и в других странах ЮВА, напри-
мер в Индонезии, Вьетнаме и Малай-
зии. Все они уже участвуют в диалоге 
БРИКС+. К примеру, малайзийские вла-
сти очень рассчитывают на сотрудни-
чество со странами БРИКС в космиче-
ской области.

Джакарта и вовсе считалась наибо-
лее вероятным кандидатом на вступле-
ние, однако заявку индонезийцы так 
и не подали. Более того, в посольстве 
страны рассказали «Известиям», что 
оценивают текущую ситуацию в мире, 
чтобы принять решение: «Мы внима-
тельно следим за развитием ситуации, 
в том числе внутри самого БРИКС». 
Аналогичной позиции придерживает-
ся Вьетнам. Несмотря на то что страна 
попала в список подавших заявку, кото-
рый обнародовала в августе 2023-го юж-
ноафриканская сторона, в диппредста-
вительстве Ханоя в РФ эту информацию 
«Известиям» не подтвердили.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Экономь-класс
ФАС попросили проверить рост цен на авиабилеты

Наталья Башлыкова,  
Максим Талавринов

Ф едеральную антимонопольную 
службу (ФАС) попросили проверить 

скачок цен на авиабилеты в экономклас
се — за год они подорожали более чем 
на треть. Такое обращение в антимоно
польную службу направили депутаты 
Госдумы. Вероятные причины увеличе
ния стоимости — удорожание обслужи
вания самолётов и топлива, сокраще
ние международного авиасообщения. 
В Минтрансе отметили, что перевоз
чики применяют динамическое цено
образование, поэтому пассажир имеет 
возможность заблаговременно купить 
более дешёвый билет. В ведомстве так
же подчеркнули, что по ряду востребо
ванных направлений стоимость удаётся 
удерживать благодаря программам суб
сидирования перелётов.

ФАС попросили провести провер-
ку в отношении резкого увеличения 
стоимости авиабилетов. С такой ини-
циативой выступили глава комитета 
по защите конкуренции Валерий Гар-
тунг и зампред комитета по просве-
щению Яна Лантратова, которые на-
правили письмо главе ФАС Максиму 
Шаскольскому.

В документе отмечается: по данным 
Росстата, стоимость перелёта в сало-
не экономкласса по стране в февра-
ле 2024 года выросла на 42% по сравне-
нию с февралём 2023-го, до 7244 рублей. 
А в марте — на 23% к аналогичному 
перио ду прошлого года, до 7345 рублей.

«Средняя стоимость перелёта 
в экономклассе в феврале из расчёта 
на 1 тыс. км полёта составила 7244 руб-
ля, что приближается к пиковым летним 
значениям последних лет, когда наблю-
дался повышенный спрос. Кроме того, 
эксперты прогнозируют дальнейший 
рост цен на авиабилеты, которые подо-
рожают к концу года ещё как минимум 
на 10%», — отметили депутаты в письме, 
с которым ознакомились «Известия».

По их мнению, это противоречит по-
ставленной президентом Владимиром 
Путиным в рамках послания Федераль-
ному собранию цели по увеличению ин-
тенсивности авиасообщения в РФ в пол-
тора раза к 2030 году.

«Просим вас провести проверку 
авиа компаний на предмет соблюдения 

антимонопольного законодательства 
в части ценообразования на билеты 
по направлениям внутри страны», — го-
ворится в документе.

Депутаты написали обращение главе 
ФАС после того, как месяц назад на рост 
цен на авиабилеты в экономклассе об-
ратило внимание РБК.

По словам Яны Лантратовой, авиа-
сообщение с каждым годом становит-
ся всё более недоступным для россиян.

— Например, билеты на самолёт для 
всей семьи с детьми на летний отдых мо-
гут стоить чуть меньше самого отды-
ха, а то и больше. Поэтому важно, чтобы 
цена на них была обоснованной. Наде-
юсь, ФАС установит и назовёт причи-
ны роста стоимости и выяснит его объ-
ективность, — сказала она «Известиям».

В ФАС «Известиям» сообщили, что 
обращение депутатов поступило и бу-
дет рассмотрено.

В марте антимонопольная служ-
ба уже возбудила дело в отношении 
авиа компании S7 из-за высоких цен. 
ФАС заявила: перевозчик в рамках од-
ного подкласса тарифа продаёт биле-
ты по разной цене. При этом различия 
по стоимости не связаны с оказани-
ем услуг на борту. ФАС потребовала 
от S7 разработать и направить ей на со-
гласование ценовую политику, в том 
числе с обоснованием установленной 
платы за проездные документы. Компа-
ния это решение оспорила, но проигра-
ла дело в первой судебной инстанции.

В пресс-службе «ИрАэро» отмети-
ли: на цены в 2023 году относительно 
2022-го оказывали влияние следую-
щие факторы. Так, услуги аэропортов 
за счёт роста ставок на обслуживание 
воздушных судов выросли на 46%, стои-
мость авиатоплива — на 54%, запчастей 
и агрегатов — в среднем на 56%. В 2024-м 
эта динамика сохранилась, сообщили 

в компании. Причём там отметили, что 
для поддержки пассажиропотока сред-
ний тариф на перевозку в 2023-м был со-
хранён на уровне 2022 года.

«Известия» направили запросы в дру-
гие авиакомпании с предложением про-
комментировать ценовую политику.

В сентябре прошлого года гендирек-
тор группы «Аэрофлот» Сергей Алек-
сандровский не исключил в 2024-м ро-
ста стоимости билетов, но отметил, что 
увеличение будет в пределах инфля-
ции.

В Росавиации рекомендовали обра-
титься с запросом в Минтранс. В мини-
стерстве отметили, что цена зависит 
от спроса и предложения.

— Российские авиакомпании приме-
няют динамическое ценообразование. 
Пассажир имеет возможность заблаго-
временно купить более дешёвый билет. 
Кроме того, стоимость удаётся удержи-
вать благодаря поддержке президента 
и программам субсидирования перелё-
тов, — сообщили «Известиям» в пресс-
службе Минтранса.

Там отметили: в РФ действуют ре-
гиональная программа субсидирова-
ния по 270 маршрутам внутри страны, 
поддержки соцтарифов для льготных 
категорий пассажиров и программа 
субсидирования — поддержка единой 
дальневосточной авиакомпании.

— Таким образом, пассажир может 
купить билет со скидкой благодаря 
программам Минтранса по субсиди-
рованию авиаперевозок. Эта систе-
ма основывается на том, что государ-
ство выделяет деньги авиакомпаниям, 
а они, в свою очередь, могут компенси-
ровать затраты и снизить цены. Кроме 
того, группа «Аэрофлот» продолжает 
продажу билетов по плоским тарифам 
из Москвы в города Дальнего Востока 
(Владивосток, Хабаровск, Южно-Са-
халинск, Петропавловск-Камчатский, 
Магадан), Калининград и обратно, — 
пояснили в министерстве.

A Информация о потреби-
тельских кредитах ФК 

«Открытие» и Газпромбанка также 
указывалась некорректно в маркет-
плейсах — диапазон их ПСК начинал-
ся с 8,8 и 9,1% соответственно. Также 
нижняя граница ПСК на сайте «Банки.
ру» оказалась значительно ниже уров-
ня ключевой (в диапазоне 3,9–9,3%) 
в описании условий займов от банка 
«Ак Барс», ОТП-банка, Хоум Банка, бан-
ка «Синара».

«Известия» направили запрос в ука-
занные банки. А также в другие круп-
нейшие кредитные организации.

Решение, какой диапазон ПСК ото-
бражать в описании займов, прини-
мает банк, сообщила «Известиям» ди-
ректор юридического департамента 
«Сравни.ру» Юлия Суворова. По её сло-
вам, платформа только проверяет до-
статочность данных, после чего либо 
размещает информацию на сайте, 
либо запрашивает у кредитной орга-
низации дополнительные параметры. 
В «Выберу.ру» заявили, что там дей-
ствует подобный механизм.

Александр Данилов уточнил, что 
после встреч с представителями рын-
ка ЦБ может обсудить варианты регу-
лирования финансовых маркетплей-
сов. По его словам, если они окажутся 
ответственными за некорректное ото-
бражение ПСК на своих сайтах, Банку 
России придётся принять меры.

— Что-то придётся делать, очевидно. 
Нельзя так допустить, чтобы основные 
агрегаторы, куда люди идут смотреть 
в первую очередь предложения бан-
ков, давали заведомо ложную инфор-
мацию, — сказал он.

Тем не менее «Сравни.ру» и «Выбе-
ру.ру» пока не получали рекомендаций 
или предписаний от регулятора, со-
общили представители организаций. 
«Известия» также направили запрос 
в «Банки.ру», Bankiros и «Финуслуги».

В ФАС заявили «Известиям», что 
поддерживают инициативы, направ-
ленные на повышение прозрачности 
финансовых услуг и информирован-
ности потребителей обо всех услови-
ях кредитов и займов.

— Требование регулятора указывать 
в рекламе полную стоимость кредита 
распространяется не только на бан-
ки, но и на финансовые маркетплейсы, 
ведь витрины подобных сервисов так-
же расцениваются как рекламные пло-
щадки, — уточнила директор департа-
мента коммуникационной политики 
«Выберу.ру» Анна Романенко.

При этом ответственность за некор-
ректное отображение ПСК для таких 
агрегаторов не предусмотрена зако-
ном — её понесёт банк-рекламодатель, 
отметила адвокат КА «Юков и партнё-
ры» Дарья Коваленко. За нарушение 
им грозит штраф от 600 тыс. до 1,6 млн 
рублей, уточнила эксперт.

Занижение диапазона ПСК может 
вводить клиентов в заблуждение и за-
ставлять их выбирать кредиты с ис-
кажёнными условиями, что создаёт 
риски для заёмщиков, пояснил неза-
висимый эксперт Андрей Бархота. По-
мимо того ЦБ рассматривает выдачу 
средств со ставкой ниже ключевой 
как нарушение регуляторных огра-
ничений и фактор, из-за которого эф-

фективность политики по борьбе с ин-
фляцией ухудшается.

Поначалу в «Выберу.ру» ожидали 
обрушения потребительского спро-
са после вступления в силу законо-
дательства, поскольку реальный ди-
апазон ПСК значительно отличался 
от рекламных ставок, уточнила Анна 
Романенко. Тем не менее за полгода 
он сократился не более чем на 5%.

— Подавляющее большинство кли-
ентов понимают: ставка, которую 
банк одобрит после оценки их кре-
дитоспособности, будет отличаться 
от той, что указана в рекламе, — от-
метила она.

ЦБ может начать регулирова-
ние агрегаторов с рекомендаций 

Экономика и бизнес
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Встать в стройку
Почему крупнейшие девелоперы выходят на IPO

Василий Громов

Н а фондовом рынке бум размеще
ний девелоперских компаний. Как 

минимум пять крупных игроков плани
руют выйти на IPO в 2024–2025 годах. 
При этом ценные бумаги застройщи
ков, которые уже обращаются на фон
довом рынке, с начала года значитель
но подорожали — на 22–70%, сообщили 
«Известиям» брокеры. Благодаря это
му компании в условиях высоких ста
вок по кредитам привлекают средства 
на перспективные проекты, в том чис
ле по программе комплексного раз
вития территорий. Акции участни
ков рынка недвижимости сохраняют 
свою привлекательность. Однако есть 
и риски: после четырёх лет бурного ро
ста рынок может сократиться в связи 
с вероятным сворачиванием с 1 июля 
льготной программы на новострой
ки. Подробнее о важном тренде в от
расли — в материале 
«Известий».

�� КАКИЕ ДЕВЕЛОПЕРЫ 
ПЛАНИРУЮТ ВЫЙТИ НА IPO

Крупные московские застройщики 
активно привлекают финансирова-
ние через первичное (IPO) и вторич-
ное (SPO) размещение акций. Сейчас 
на фондовом рынке уже торгуются 
ценные бумаги «Самолёта», а так-
же ПИК, ЛСР, «Эталона». В ближай-
шие годы их число пополнят и дру-
гие крупные игроки.

В 2023 году застройщик «Само-
лёт» заявлял о планах вывести на IPO 
своё подразделение «Самолёт Плюс» 
до 2025-го, рассказала аналитик «Циф-
ра брокер» Наталия Пырьева. О наме-
рении разместить ценные бумаги го-
ворил и девелопер АПРИ, который 
строит жильё в Челябинской и Сверд-
ловской областях, отметила эксперт.

Также сообщалось, что застрой-
щик Glorax рассчитывает за счёт IPO 
расширить свою деятельность до 15–
20 регионов присутствия. Кроме того, 
компания «Страна Девелопмент» за-

являла о намерении разместить ак-
ции для увеличения количества 

проектов. Оба игрока плани-
руют выйти на фондовый ры-
нок в 2025-м.

ГК «Пионер» также рассма-
тривает выход на IPO в 2024–
2025 годах. Об этом ранее 
сообщал источник журна-
ла «Компания». Девелопер 
намерен активно участво-
вать в проектах комплекс-
ного развития территорий 
в Москве, а также наращи-
вать земельный банк.

«Известия» направили запросы 
во все указанные организации. Glorax 
уже ведёт активную подготовку к раз-
мещению акций, уточнили в пресс-
службе компании.

— Не исключаем, что возможность 
стать публичными рассматрива-
ют другие игроки, поскольку рынок 
к тому располагает — об этом мы мо-
жем судить исходя из активности 
в области IPO, которая наблюдает-
ся с начала 2024 года, — считает На-
талия Пырьева.

С начала года акции застройщи-
ков в основном растут — так, котиров-
ки Группы ЛСР увеличились почти 
на 70%, ПИК — на 27%, а «Эталона» — 
на 22%, отметил глава отдела анали-
за финансовых рынков «КИТ Финанс» 
Александр Угрюмов. В то же время 
ценные бумаги «Самолёта» немного 
снизились — на 3%.

�� ЗАЧЕМ ДЕВЕЛОПЕРЫ 
ВЫХОДЯТ НА РЫНОК АКЦИЙ

— Бум IPO связан в первую очередь 
с ростом стоимости долгового фи-
нансирования, — рассказал неза-
висимый эксперт рынка Андрей 
Бархота.

Размещение акций позволяет 
компании привлечь дополнитель-
ное дешёвое финансирование, по-
яснил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Это осо-
бенно актуально в период жёсткой 
денежно-кредитной политики ЦБ, 
добавил эксперт. Ключевая став-
ка находится на уровне 16%. По его 
словам, стоимость кредитов сейчас 

можно назвать заградительной 
для развития или расширения 

бизнеса.
Привлечённые сред-

ства могут направить, 
н а п р и м е р , 

на у ве л и-
чение зе-

м е л ь -

ного банка — новых территорий для 
застройки, полагает Владимир Чер-
нов. Кроме того, эти деньги игроки 
могут потратить на покрытие дол-
гов, на застройку и ввод в эксплу-
атацию дополнительных объёмов 
жилья, а также на любые другие рас-
ходы по усмотрению руководства ор-
ганизации.

Помимо того девелоперы могут 
привлекать инвестиции для проек-
тов комплексного развития терри-
торий, сообщила партнёр NF Group 
Ольга Широкова. По её словам, они 
требуют значительного собственно-
го финансирования на входе.

�� РИСКИ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
ЗАСТРОЙЩИКОВ

В то же время рынок недвижимо-
сти столкнулся с нестабильностью, 
предупредила аналитик ФГ «Фи-
нам» Полина Щукина. Это происхо-
дит из-за ужесточения условий по-
лучения льготной ипотеки — в конце 
декабря власти увеличили первона-
чальный взнос и ограничили макси-
мальный объём ссуды для столичных 
регионов. Кроме того, выросли риско-
вые надбавки по ипотечным креди-
там, а ставки по рыночным програм-
мам достаточно высокие. Наконец, 
в стране сейчас много нереализован-
ного жилья, резюмировала эксперт.

— У застройщиков ситуация не-
простая. На фоне высоких процент-
ных ставок и переформатирования 
льготных ипотечных программ спрос 
на новостройки может снизиться 
на 20–40%. Это замедлит инвестици-
онно-строительный цикл девелопе-
ров и снизит их финансовую устойчи-
вость, — заявил Андрей Бархота.

Как писали «Известия», Минфин 
выступил за сворачивание льготной 
ипотеки на новостройки и госпро-
граммы для IT-специалистов в срок — 
до 1 июля 2024-го и 1 января 2025-го 
соответственно.

Финансовый эффект от реализа-
ции программ льготного ипотечно-
го кредитования может быть заме-

щён крупными заказами в рамках 
программ комплексного разви-
тия территорий или реновации, 
добавил Андрей Бархота.

Помимо этого ЦБ уже за-
являл о возможности сниже-
ния ключевой ставки в слу-
чае стабильного замедления 
инфляции во второй полови-
не 2024 года, добавила Поли-
на Щукина. Из-за этого ус-

ловия по рыночным ссудам на жильё 
могут заметно улучшиться, что сде-
лает их более доступными для поку-
пателей — всё это способно поддер-
жать акции застройщиков.

Важно учитывать и специфику 
строительного бизнеса — выручка 
от продаж там признаётся в следую-
щие два–пять лет, напомнила Наталия 
Пырьева из «Цифра брокер». С учётом 
того что в 2023-м застройщики прода-
ли рекордные объёмы жилья, на 2024–
2025 годы они обеспечены стабиль-
ным поступлением денежных средств, 
что также поддержит их финансовую 
стабильность.

Однако стоит помнить, что инве-
стиции в ценные бумаги застройщи-
ков были наиболее перспективны 
последние четыре года — пока дей-
ствовала программа льготной ипо-
теки на новостройки, предупредил 
Владимир Чернов. Но уже с 1 июля 
её должны завершить, а условия по се-
мейной ипотеке (на неё приходится 
порядка половины выдач жилищных 
кредитов) могут ужесточиться. Как 
писали «Известия», ставку для семей 
с детьми старше шести лет могут под-
нять до 12%.

Ближе к этой дате акции застрой-
щиков могут начать коррекцию — это 
особенно вероятно с учётом того, что 
за последние годы многие из них вы-
росли в два-три раза, спрогнозировал 
Владимир Чернов.

Тем не менее ужесточение усло-
вий ипотеки делает рынок доступно-
го массового жилья более перспек-
тивным, добавила Наталия Пырьева. 
В «Цифра брокер» также сохраняют 
оптимистичный взгляд на акции де-
велоперов.
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В конце 2020 года был принят 
494-ФЗ о комплексном раз-
витии территории (КРТ). Его 
цель — улучшение городской 
среды и инфраструктуры. 
Программа КРТ схожа с мо-
сковской реновацией, но рас-
селение аварийного жилья 
осуществляется за счёт за-
стройщиков и бюджетов. 
С 2024-го регионы могут на-
чать новую программу для до-
мов, признанных аварийны-
ми после 2017 года, с лимитом 
10% от федерального финан-
сирования.
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«Зеркальное» отторжение
Количество поддельных банковских приложений увеличилось на четверть

Елизавета Крылова

Количество фейковых банковских 
приложений выросло на четверть 

за год, рассказали «Известиям» участ-
ники рынка. Это продолжающаяся 
тенденция после блокировки офици-
альных продуктов. Российские разра-
ботчики были вынуждены выпускать 
на рынок аналоги под другими названи-
ями, чем и воспользовались злоумыш-
ленники. Такие продукты благополуч-
но преодолевают проверки со стороны 
магазинов приложений и оказывают-
ся в свободном доступе. Жертвами мо-
шенников становятся десятки тысяч 
людей, прежде чем фейковый сервис 
будет выявлен и заблокирован, отме-
тили эксперты.

Количество поддельных банковских 
приложений, которые благополучно 
преодолевают проверки со стороны 
магазинов и оказываются в свободном 
доступе, увеличивается с каждым го-
дом. Так, в 2023-м их стало больше при-
мерно на 25% по сравнению с 2022-м, 
рассказали в «Стингрей Технолоджиз». 
Прежде всего это касается iOS-версий.

— Основная причина в том, что ком-
пании создают новые версии прило-
жений и выкладывают их под другими 
названиями, от других разработчиков, 
это заставляет пользователей раз за ра-
зом скачивать неизвестные програм-
мы, которые являются переделкой 
банковских, — рассказал генеральный 
директор компании Юрий Шабалин.

Этим и пользуются злоумышленники, 
которые открыли для себя такой способ 
хищения данных, добавил он. Инфор-
мация о фейковом приложении публи-
куется практически везде, задейству-
ются даже таргетированные рассылки 
по базам пользователей, а также рекла-
ма в популярных Telegram-каналах.

Эту информацию подтвердил «Из-
вестиям» руководитель сервиса мони-
торинга внешних цифровых угроз Solar 
AURA Александр Вураско.

— С начала 2024 года эксперты забло-
кировали 36 вредоносных приложений, 
выдававших себя за официальные ре-
сурсы российских организаций и орга-
нов государственной власти. В 2023-м 
количество выявленных и заблокиро-
ванных вредоносных сервисов соста-
вило 162, — отметил он.

По словам эксперта, анализ коли-
чества скачиваний свидетельствует, 
что жертвами злоумышленников мо-
гут стать от нескольких сотен до десят-
ков тысяч людей, прежде чем фейковое 
приложение будет выявлено и забло-
кировано.

Помимо официальных сервисов су-
ществует практика распространения 
через сторонние ресурсы. В первую 
очередь это касается операционной 
системы Android, пояснил Александр 
Вураско. Проблема заключается в том, 
что площадки, на которых размеща-
ются продукты, не могут контроли-
ровать целостность и безопасность 
программ.

По словам директора по информа-
ционной безопасности RuStore Дми-
трия Морева, в их магазине действует 
трёхступенчатая система модерации 
приложений, включающая в себя про-
верку на вредоносный код решениями 
«Лаборатории Касперского», которые 
моментально выявляют и блокируют 
подозрительные сервисы. Также в ка-
талоге уже есть все официальные вер-
сии популярных приложений.

В банках также рассказали «Из-
вестиям» об увеличении количества 
фейковых приложений. Только за год 
доля подделок выросла на 70%, за-
явили в пресс-службе ВТБ. С начала 
этого года зафиксирован рост их ко-
личества в App Store по сравнению 
с аналогичным периодом 2023-го.

Используются разные мошенни-
ческие схемы — например, приложе-
ние может мимикрировать под ори-
гинальное. В этом случае расчёт 
злоумышленников делается на хо-
лодную конверсию: клиент увидел 
знакомые картинки и скачал, отме-
тили в кредитной организации. Кроме 
того, в мессенджерах и соцсетях рас-
пространяются ссылки на фишинго-
вые сервисы. В таких рассылках часто 
предлагают дополнительную выгоду 
после установки или пытаются запу-
гать, что старое перестанет работать, 
добавили в ВТБ.

В банке советуют не вводить ни-
куда свои данные, пока не будет под-
тверждения. Также не стоит перехо-
дить по коротким ссылкам типа bit.ly 
или goo.gl, полученным от незнако-
мых людей или друзей. 

Экономика и бизнес

Стремление и труд
Число вакансий для инвалидов выросло в полтора раза

Ксения Набаткина 

Количество вакансий для людей с инва-
лидностью в 2024 году выросло на 45%, 

а зарплаты — на 28%, рассказали «Изве-
стиям» в рекрутинговых сервисах. Люди 
с ограничениями по здоровью востребо-
ваны в качестве операторов кол-центров, 
курьеров, менеджеров, водителей, про-
давцов и IT-специалистов. Однако рост 
предложений на рынке труда пока ско-
рее формальный, считают эксперты: 
многие предлагаемые позиции не соот-
ветствуют опыту и умениям кандидатов, 
а рабочие места оказываются не адап-
тированными под особенности здоро-
вья, обратили внимание общественники.

�� ОТ КУРЬЕРА 
ДО ПРОГРАММИСТА

Количество вакансий для людей с ин-
валидностью выросло за четыре меся-
ца этого года на 45%, сообщили «Изве-
стиям» в рекрутинговом сервисе hh.ru. 
Такие предложения превысили 90,7 тыс.

По данным hh.ru, кандидаты с огра-
ниченными возможностями здоровья 
наиболее востребованы в качестве 
операторов кол-центров, курьеров, 
менеджеров по продажам и работе 
с клиентами, водителей, продавцов, 
упаковщиков, учителей, программи-
стов и кладовщиков.

Для инвалидов доступно 5,6% всех 
предложений о работе, рассказала «Из-
вестиям» директор по аналитике, Data 
Science и исследованиям сервиса «Ра-
бота.ру» Елена Артемьева.

— Чаще всего такие вакансии относят-
ся к сфере «работа без опыта» — доля та-
ких предложений достигает 27%, — пояс-
нила она. — Также часто вакансии для 
инвалидов относятся к сфере бизнес-
услуг, транспорта и логистики.

Соискатели, по её словам, могут 
устроиться и на стажировки — доля та-
ких предложений для инвалидов состав-
ляет 15%.

В первом квартале этого года наи-
больший рост вакансий для людей 
с ограничениями по здоровью показа-
ли сферы IT и интернета, маркетинга 
и рекламы, а также финансов, добави-
ла Елена Артемьева.

Выпускники учреждений средне-
го профессионального образования 
с ограниченными возможностями здо-
ровья работают чаще всего педагога-

ми в дошкольном и начальном обра-
зовании, фармацевтами, продавцами 
и помощниками продавцов в магази-
нах, кассирами, фельдшерами, сред-
ним медицинским персоналом по уходу 
и в сфере здравоохранения, рассказал 
и.о. генерального директора ВНИИ тру-
да Владимир Смирнов.

— Выпускники вузов, имеющие инва-
лидность, реализуют себя как педагоги-
ческие работники в средней и высшей 
школах, работают инженерами, в на-
правлении социальной защиты, врачами 
общей практики, юристами и другими 
востребованными специалистами, — до-
бавил он.

Людей с инвалидностью наиболее ак-
тивно берут на те профессии, где воз-
можна удалённая форма занятости, 
подчеркнули во ВНИИ труда. Это ин-
женеры, бухгалтеры, менеджеры по со-
провождению клиентов, а также различ-
ные IT-специальности: программисты, 
тестировщики, проектировщики, web-
дизайнеры, сисадмины, IT-инженеры, 
аналитики.

Предлагаемая зарплата для кандида-
тов с инвалидностью в январе–апреле 
этого года выросла на 28% и в среднем 
по стране составляет чуть более 72 тыс. 
рублей, подсчитали в hh.ru.

Всего, по данным Росстата, на начало 
2023 года в России было 11,7 млн инвали-
дов, из них 4,15 млн — трудоспособного 
возраста. Трудоустроены более миллио-
на из них, напомнили «Известиям» в Об-
щественной палате.

�� РАБОТОДАТЕЛИ 
ПРЕОДОЛЕВАЮТ БАРЬЕРЫ

Работодатели в России всё чаще стара-
ются создать условия для трудоустрой-
ства людей, у которых есть ограничения 
по здоровью, заверили «Известия» в не-
скольких компаниях.

Так, в ресторанах компании «Юни-
рест» (управляет брендами Rostic’s 
и KFC в России) работают в том числе 
и слабослышащие сотрудники.

— Ребята хорошо адаптируются 
и вливаются в команду. Они работают 
на разных позициях на кухне, на сборке 
заказов. Мы также помогаем им стро-
ить карьеру и развиваться на следу-
ющие позиции — рассказали в пресс-
службе компании.

Со слабослышащими людьми охот-
но сотрудничают и в службе доставки 
«Курьерист».

— Наша система работы позволя-
ет им выполнять необходимые функ-
ции, не испытывая трудностей. Иногда 
бывают сложности в коммуникации 
с клиентами, но мы относимся с пони-
манием, — пояснили там.

Если в силу физических ограниче-
ний человеку нельзя, например, под-
нимать тяжести, то во внутренней си-
стеме делают пометку. В результате 
курьер получает только лёгкие заказы.

Количество стереотипов и предрас-
судков в отношении людей с инвалид-
ностью у работодателей постепенно 
снижается, считает директор по управ-
лению персоналом «Юнилевер Русь» 
Татьяна Сорокина.

— Для нас создание равных воз-
можностей, разнообразие и инклю-
зия — не нововведение, а принцип 
построения работы и культуры в ком-
пании, — пояснила она. — Инклюзив-
ная среда позволяет бизнесу повышать 
эффективность процессов и наращи-
вать прибыль.

За прошлый год, по её словам, чис-
ло сотрудников с инвалидностью 
увеличилось в компании на 38%, 
и ожидается дальнейший рост этого 
показателя.

— Процесс найма ничем не отлича-
ется для сотрудников с инвалидно-
стью и без, заверила Татьяна Сороки-
на. — В приоритете профессиональные 
компетенции кандидата, его навыки 
и желание работать в компании.

Транзитный блеф

Александр Фролов

Аналитик

Со стороны Украины вновь зазву-
чали уверения, что не будет ново-

го контракта на транзит российского 
газа. Но теперь представители компа-
нии «Оператор ГТС Украины» (ОГТСУ) за-
являют, будто исключены любые фор-
мы взаимодействия, включая аукционы. 
Действительно ли Киев решится пре-
кратить прокачку в условиях растуще-
го спроса в Евросоюзе?

В 2019 году завершалось действие 
предыдущего контракта на транзит 
газа РФ через Украину. К тому момен-
ту «Нафтогаз» был разделён на две 
компании. Этой организации остались 
добыча и хранение, а газотранспорт-
ная составляющая бизнеса отошла 
«Оператору газотранспортной систе-
мы Украины». Деление произошло 
в рамках процесса евроинтеграции.

Собственно, ОГТСУ — основная 
сторона, подписавшая действующий 
на данный момент контракт на про-
качку российского газа в страны Ев-
росоюза. К этому стороны шли очень 
тяжело. Киев озвучивал острое неже-
лание заключать новое соглашение 
и предлагал перейти на аукционную 
систему взаимоотношений.

Такая система вполне успешно дей-
ствует в странах Евросоюза: опера-
торы выставляют мощности своих 
труб на аукционы, а поставщики вы-
бирают наиболее подходящие для 
них предложения — по времени, объё-
му и маршруту. Собственно, этот под-
ход более чем адекватен в условиях 
плотной, развитой газотранспорт-
ной сети, в рамках которой действует 

множество продавцов и покупателей, 
а маршруты прокачки могут заметно 
отличаться друг от друга.

В условиях, когда есть один постав-
щик газа, один транзитёр и по боль-
шому счёту один коридор поставок, 
аукционная система выглядит, мяг-
ко говоря, причудливо. Задача ки-
евских функционеров, настаивав-
ших на внед рении этой системы, была 
весьма банальной — получить больше 
денег за прокачку. Изначально пред-
полагалось, что на торгах будут зада-
ваться такие параметры, которые уве-
личат платежи со стороны «Газпрома» 
в скромные 10 раз. Потом украинская 
сторона расщедрилась, согласившись 
увеличить платежи всего лишь вдвое.

В итоге нововведения приняты 
не были, а в контракте предусматри-
валась небольшая индексация та-
рифов на прокачку — в пределах 5%. 
В 2024 году действие договора завер-
шится. И нового, по уверениям Кие-
ва, не будет.

Украинская сторона ещё несколько 
месяцев назад заявила, что не собира-
ется вступать в какие-либо перегово-
ры с «Газпромом» о новом транзитном 
контракте. Эта мысль высказывалась 
и представителями профильного ми-
нистерства, и ОГТСУ, и «Нафтогазом», 

сотрудники которого редко упускают 
возможность поговорить о делах, ко-
торые их больше не касаются.

Но в январе 2024-го премьер-ми-
нистр Словакии объявил, что «достиг-
нута договорённость о том, что тран-
зит российского газа через Украину, 
вероятно, продолжится». Эту мысль 
поддержали и представители дру-
гих европейских стран. А вот со сто-
роны Киева последовали возражения. 
Они, правда, заключались в том, что 
контракта точно-точно не будет. Но, 
вспомнив настойчивость украинской 
стороны в 2019 году, мы можем сделать 
вывод, что договор на транзит явля-
ется хотя и желательной, но не обяза-
тельной составляющей.

Стороны с 2025 года могут перей-
ти на аукционную систему взаимо-
отношений. Притом Киеву для этого 
необязательно вступать в какие-то пе-
реговоры с Москвой. Необязатель-
но и присутствие компаний из группы 
«Газпром» на торгах ОГТСУ.

При согласии российской и ев-
ропейской сторон в действующие 
контракты могут быть внесены до-
полнения, по которым газ начнёт пе-
редаваться покупателям не в точке 
сдачи на территории ЕС (в данном слу-
чае хаб Баумгартен), а на границе РФ 

и Украины. Что считать таковой, сто-
роны могут обсудить отдельно. Таким 
образом, уже европейские компании 
могут выходить на аукционы ОГТСУ 
и бронировать мощности для прокач-
ки полученных у «Газпрома» объёмов.

На прошедшей в Амстердаме евро-
пейской газовой конференции Flame 
руководитель отдела сотрудниче-
ства с клиентами ОГТСУ Андрей Про-
кофьев, кроме стандартного «Украи-
на не собирается вести переговоры 
с РФ по вопросу продления транзита», 
заявил, что отказ «включает любые 
сделки», в том числе касающиеся про-
качки вообще. По его словам, ОГТСУ 
«не будет предлагать какие-либо мощ-
ности на аукционах».

Несколько профильных европей-
ских СМИ сделало из этого вывод, что 
настрой Киева более чем серьёзный 
и транзит, видимо, прекратится по-
сле завершения действия контрак-
та. Правда, утверждений, что не будет 
торгов для клиентов из Евросоюза, 
не звучало.

В 2023 году через Украину в стра-
ны ЕС из РФ было прокачано рекордно 
мало газа — 13,6 млрд куб. м, по данным 
Bruegel. Исчезновение такого объёма 
негативно скажется на европейских 
покупателях. Но ведь часть можно на-
править через «Турецкий поток».

В зависимости от потребления в са-
мой Турции на её направление мож-
но будет перебросить 5–10 млрд куб. м 
с украинского маршрута. То есть но-
минально с рынка Евросоюза уйдёт 
4–8 млрд куб. м российского газа. Это-
го всё равно хватит, чтобы вызвать 
волнение, но какой-то катастрофы 
не будет. Тем более что в 2025 году 
в эксплуатацию вводятся новые мощ-
ности по производству сжиженного 
природного газа (СПГ). Европейские 
страны смогут компенсировать вы-
павшие объёмы. Но только при уровне 
потребления, характерном для 2023-го.
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Всего на начало 
2023 года в России на-
считывается 11,7 млн 
инвалидов, из них 
4,15 млн — трудоспо-
собного возраста. 
Трудоустроено более 
миллиона из них

приложений 
36 маскировавшихся 

под официальные 
ресурсы заблоки-
ровано в России  
с начала года

по информированию клиентов о ПСК 
и сроках вкладов, предположил ана-
литик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Возможно, Банк России 
предложит таким сервисам пере-
чень информации для обязательного 
отображения, по которому возмож-
но будет контролировать действия 
площадок. При этом штрафы для на-
рушителей будут разрабатываться 
только при необходимости, считает 
эксперт.

Правильное отображение ПСК 
на сайтах маркетплейсов должно 
учитывать все расходы банка на раз-
мещение, уточнил Андрей Бархо-
та. Например, сами агрегаторы мо-
гут стимулировать продажи займов 

с помощью специальных программ, 
однако они компенсируют кредит-
ным организациям разницу меж-
ду рыночной и сниженной ставка-
ми. В теории эти платежи, которые 
также входят в итоговую стоимость 
продукта, также должны включать-
ся в расчёт ПСК.

ЦБ неоднократно транслировал, 
что все параметры продуктов долж-
ны подробно раскрываться для потре-
бителя, без сложных условий «мелким 
шрифтом», отметили в пресс-службе 
ВТБ. Там добавили: если практика рын-
ка маркетплейсов будет отличаться 
от ожиданий регулятора, то введение 
дополнительных критериев станет для 
них вопросом времени.
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Полная стоимость кредита включает в себя сумму основно-
го долга, проценты за его использование, цену за страховку 
и другие платежи в пользу банка, если они предусмотрены до-
говором. ПСК отображается в процентах годовых. С 23 октяб-
ря 2023-го финансовые организации обязаны указывать ПСК 
при каждом упоминании ставки по ссуде.

          Справка «Известий»
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Культпросчёт
За махинации с «Пушкинскими картами» Ольге Яриловой дали семь лет

Елена Балаян, Зоя Игумнова

Б ывшая замминистра культуры России 
Ольга Ярилова отправится в колонию 

на семь лет — такое решение 25 апреля вы-
нес Тверской суд Москвы. Ровно столь-
ко просило для подсудимой и обвинение. 
Суд признал её виновной в злоупотребле-
нии должностными полномочиями при 
реализации госпроекта «Пушкинская 
карта». Экс-чиновница вину не призна-
ла, её адвокаты заявили, что будут обжа-
ловать приговор «столько, сколько по-
требуется». В основу обвинения легли 
махинации с билетами в «Музей мороже-
ного» — государство потратило 125 млн 
рублей на то, чтобы подростки дегусти-
ровали лакомство на смотровой площад-
ке в Москва-Сити, хотя никакой культур-
ной ценности посещение этого заведения 
не имело. В нюансах обвинения и аргу-
ментах защиты разбирались «Известия».

Тверской суд Москвы 25 апреля счёл 
доказанной вину бывшего замминистра 
культуры Ольги Яриловой, которая обви-
нялась в мошенничестве с «Пушкински-
ми картами». Её приговорили к семи го-
дам лишения свободы и присудили 
компенсировать Минкультуры 125 млн 
рублей ущерба.

Ярилова занимала должность заме-
стителя министра культуры до сентя-
бря 2022 года. Её арестовали в декабре 
2023-го.

«Пушкинская карта» — это проект для 
школьников и студентов от 14 до 22 лет. 
Государство перечисляет на неё 5 тыс. 
рублей, которые можно тратить ис-
ключительно на посещение музеев, вы-
ставок, театров, филармоний и других 
учреждений культуры — тех, которые по-
падают в специальный список, утверж-
даемый Министерством культуры.

Участие в программе выгодно для 
организаций — это положительно ска-
зывается на числе посетителей. И суть 
обвинений, предъявленных Ольге Яри-
ловой, заключалась в том, что чинов-
ница незаконно включила в программу 
«Пушкинской карты» «самый высокий 
музей мороженого в мире», который 
расположен в одной из башен Москва-
Сити.

Несмотря на слово «м узей» 
в названии, эта частная организация 
не обладает соответствующим стату-
сом и не содержит музейных экспонатов. 
Там фактически расположена только не-
большая производственная линия мо-
роженого. А значит, считает следствие, 
компания не имела права претендовать 
на поддержку государства.

С точки зрения проходимости «му-
зей» расположен крайне удачно — на од-
ном этаже со знаменитой смотровой 
площадкой, откуда открывается пре-
красный вид на столицу и куда москви-
чи и гости города ходят семьями. При 
этом билеты в «Музей мороженого» не-
дёшевы — для школьников они стоят 
1650 рублей. Получалось, что госбюд-
жет оплачивал школьникам и студен-

там дегустацию мороженого с видом 
на Москву с высоты птичьего полёта. 
Для сравнения: в Третьяковской гале-
рее, которая, разумеется, тоже вклю-
чена в программу «Пушкинская карта», 
билет для школьников стоит 350 рублей, 
для студентов — 400 рублей.

В итоге из госбюджета за счёт отчис-
лений «Музею мороженого» было потра-
чено 125 млн рублей — этот ущерб и вме-
нили в вину Ольге Яриловой.

Как указали в Генпрокуратуре 
по итогу заседания суда, Яриловой 
было известно, что ООО «СП-Капитал», 
организовавшее на смотровой пло-
щадке Москва-Сити выставку «Самый 
высокий музей мороженого в мире», 
не может быть участником программы. 
«Однако Ярилова из личной заинтересо-
ванности в повышении показателей ре-
ализации программы, непосредственно 
влияющих на оценку результатов её де-
ятельности и деятельности курируемых 
ею структурных подразделений мини-
стерства, не дала указание исключить 
ООО “СП-Капитал” из проекта», — сооб-
щили в ведомстве.

Ольга Ярилова не признала вину. 
В своём последнем слове она заявила, 
что наличие или отсутствие музейных 
коллекций в распоряжении организа-
ции не является критерием для одобре-
ния экспертным советом заявки на уча-
стие в программе. 

Раздор полётов
Почему пассажиры «Аэрофлота» не попали на рейсы

София Прохорчук, Яна Штурма

Н есколько десятков пассажиров 
утренних рейсов «Аэрофлота» 

до Бишкека, Стамбула и Шарм-эш-Шейха 
не смогли улететь в этих направлениях, 
несмотря на наличие у них посадочных 
талонов. О возникшей ситуации расска-
зывают сами пострадавшие. В авиаком-
пании утверждают: на рейсы не попа-
ли те, кто опоздал на посадку, хотя и мог 
быть зарегистрирован заранее. Но неко-
торые пассажиры уверены, что их не по-
садили в самолёт из-за овербукинга. При 
этом опоздавшие на посадку действи-
тельно были — они рассказывают, что 
не успели добежать до гейта из-за смены 
терминалов. О том, почему людей не по-
садили в самолёты и есть ли у потерпев-
ших основания для компенсаций, — в ма-
териале «Известий».

Ответственность за ситуацию, воз-
никшую утром 25 апреля в аэропорту 
Шереметьево, должен нести перевоз-
чик, полагают опрошенные «Извести-
ями» эксперты. Более 20 пассажиров 
трёх рейсов «Аэрофлота» — до Бишке-
ка, Шарм-эш-Шейха и Стамбула — не пу-
стили в самолёты. Как рассказали не-
состоявшиеся туристы, представители 
авиакомпании отказали им у стойки по-
садки, несмотря на то что посадочные 
у них имелись.

При этом сами пассажиры говорят 
о нескольких причинах произошедшего. 
Некоторые утверждают, что их не поса-
дили в самолёты из-за так называемого 
овербукинга — якобы билетов было про-
дано больше, чем мест на рейсах. Но есть 
и те, кто рассказывает, что опоздали — 
так, для рейса в Турцию несколько раз 
меняли терминал и номер выхода на по-
садку.

Авиакомпания после сообщений 
в СМИ о нештатной ситуации распро-
странила заявление, в котором ука-
зала: пассажиры, которые не смогли 
утром улететь, «прибыли для про-
хождения контроля посадки после 
её окончания». В «Аэрофлоте» на-
помнили, что посадка заканчивает-
ся за 20 минут до вылета, опоздавших 
на борт не пускают.

Также в компании заверили, что 
провели проверку с использовани-
ем средств объективного контроля — 
различных информационных систем, 
включая видеоматериалы. С их помо-

щью установили, что пассажиры при-
были в аэропорт и прошли оформле-
ние на свои рейсы заблаговременно, 
но на посадку явились не вовремя.

«Известия» направили запрос в «Аэ-
рофлот».

— Ответственность за своевремен-
ное прибытие для прохождения кон-
троля посадки лежит исключительно 
на пассажире, — указали в «Аэрофло-
те». — Технической и технологической 
возможности ожидать опоздавших 
пассажиров авиакомпания не имеет. 
Переоформление билетов опоздав-
ших пассажиров осуществляется со-
гласно правилам применения тари-
фов, по которым заключён договор 
перевозки.

Но если имел место овербукинг, «Аэ-
рофлот» должен понести ответствен-
ность, рассказал «Известиям» вице-
президент Ассоциации туроператоров 
России Артур Мурадян. С ним согласен 
управляющий партнёр адвокатского 
бюро AVG Legal Алексей Гавришев. Но, 
по его словам, из этой практики есть 
исключения, например продажа лиш-
них билетов аэропортом или агентом.

По словам же вице-президен-
та Российского союза туриндустрии 
Дмитрия Горина, агент или аэропорт 
не может реализовать билетов боль-
ше обозначенного авиакомпанией ли-
мита, поэтому всегда ответственность 
на перевозчике.

В случае овербукинга авиакомпа-
ния обязана оплатить перелёт пасса-
жиру следующим рейсом, который 
может предоставить как она, так и дру-
гой перевозчик, пояснил Артур Мура-
дян. Он добавил: пассажир может об-
ратиться за компенсацией или вовсе 
отказаться от перелёта при задержке 
вылета, даже если это невозвратный 
тариф.

Если пассажир выбирает перелёт 
в другие даты, то авиакомпания долж-
на оплатить ему проживание в гости-
нице и питание на время ожидания 
следующего рейса, добавил вице-пре-
зидент Альянса турагентств России 
Алексан Мкртчян.

Технология  |  Общество

«Предложен вариант многоразового 
использования “Ангары”»

Генеральный конструктор КБ «Салют» им. В.М. Мясищева  
Сергей Кузнецов — о развитии новой тяжёлой ракеты

A Универсальность конструк-
ции ускоряет производство 

и уменьшает их стоимость. Также к преи-
муществам относится то, что такие носи-
тели могут запускаться с одного стартово-
го комплекса.

Какое значение имеет успешный запуск 
«Ангары-А5» для отечественной космонав-
тики?

Запуск подтвердил возможности оте-
чественных специалистов выводить в кос-
мос тяжёлые аппараты. В том числе на ге-
остационарные орбиты высотой порядка 
36 тыс. км. Такие орбиты позволяют спут-
никам оставаться над одной и той же точ-
кой над поверхностью Земли, что важно для 
систем космической связи и телевещания.

После успешного старта по программе 
лётных испытаний осталось выполнить ещё 
три запуска «Ангары-А5». По графику опыт-
но-конструкторские работы по этой теме 
завершатся в 2025 году.

Какую полезную нагрузку вывела ракета-
носитель?

В космос был доставлен аппарат, анало-
гичный разгонному блоку «Орион». После 
отделения трёх нижних ступеней ракеты-
носителя он осуществил дальнейший полёт 
с макетом полезного груза для отработки 
схемы выведения спутников на геостаци-
онарную орбиту.

Кроме того, в качестве попутной нагруз-
ки в космос был выведен малый космиче-
ский аппарат сверхлёгкого класса «Гагари-
нец».

Почему серия «Ангара» получила такое на-
звание?

Выбор названия для космической техни-
ки всегда проходит непросто. В данном слу-
чае «Ангара» — это один из символов Рос-
сии, это мощная река, по которой проходят 
большие транспортные потоки.

Эти ассоциации определили выбор на-
звания для ракеты-носителя тяжёлого 
класса, который будет эксплуатироваться 
в течение длительного срока. Кроме того, 
место, на котором был создан космодром 
Плесецк, ранее носило наименование «Объ-
ект “Ангара”».

В каких космических программах будут за-
действовать тяжёлую ракету-носитель?

После завершения эксплуатации ракет 
«Протон» со стартовым комплексом в Ка-
захстане «Ангара-А5» — единственная рос-
сийская ракета тяжёлого класса, которая 
позволяет выводить на геостационарные 
орбиты космические аппараты массой бо-

лее 3 т. При этом важно, что такие запуски 
производятся с территории нашей страны.

Вместе с тем для выведения базовых 
модулей будущей российской орбиталь-
ной станции (РОС) рассчитывают исполь-
зовать средство выведения повышенной 
грузоподъёмности «Ангару-А5М». Кроме 
того, модификация «Ангары-А5В» рассма-
тривалась в многопусковой схеме запусков 
аппаратов на Луну.

Сколько будет стоить выведение полезной 
нагрузки на орбиту с помощью «Ангары-А5»?

Цена запуска зависит от многих факто-
ров. Например, от серийности изготовле-
ния составных частей, возможности по-
вторного использования возвращаемых 
ступеней, логистических цепочек по обе-
спечению пусков и ещё от целого ряда дру-
гих составляющих.

С космическим ракетным комплексом 
«Ангара» мы только в начале этого пути, по-
этому прогнозировать стоимость серийных 
запусков преждевременно.

Когда будет создана модификация ракеты 
для выведения на орбиту кораблей с космо-
навтами на борту?

К технике, предназначенной для за-
пусков пилотируемых космических ап-
паратов, предъявляются повышенные 
требования по надёжности и безопас-
ности. Прежде всего это касается экипа-
жа. В настоящее время предполагается, 
что выводить пилотируемые корабли бу-
дут на ракетах-носителях «Ангара-А5М».

Сейчас мы на стадии завершения вы-
пуска конструкторской документации. 
Кроме доработки ракеты для пилотиру-
емых запусков будет дооборудован на-
земный комплекс на «Восточном».

Почему эту ракету называют мультиор-
битной?

В целом носители серии «Ангара» бу-
дут способны выводить полезные на-
грузки от 1 до 37 т на различные орби-
ты. От околоземных, где размещаются 
околоземные спутники и космические 
станции, до самых высоких геостаци-
онарных.

Таким образом, эти ракеты смогут ре-
шать любые задачи в рамках своих энер-
гетических возможностей.

Будет ли на «Ангаре-А5» реализована 
концепция многоразовости?

В настоящее время Центром им. М.В. 
Хруничева предложен вариант многора-
зового использования ракет-носителей 
этой серии. Речь идёт о связке первой 
и второй ступеней «Ангары-А5М» или 
«Ангары-А5В». Все необходимые для это-
го теоретические расчёты подтверж-
дены в рамках защищённого эскизно-
го проекта по созданию «Ангары-А5В». 
В следующем программном периоде 
мы планируем эти работы продолжить.

На сегодня необходимо реализовать 
не менее десяти повторных пусков, что 
должно обеспечить экономическую це-
лесообразность данного техническо-
го решения.

Се
рг

ей
 Б

об
ыл

ев
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

М
ак

си
м 

Бл
ин

ов
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

«Ангара» — семейство российских ракет-носителей от лёгкого до сверхтяжё-
лого класса. Они имеют унифицированную конструкцию и оснащены эколо-
гически безопасными жидкостными кислородно-керосиновыми двигателями.
Носители различаются количеством универсальных ракетных модулей (УРМ). 
Так, лёгкая «Ангара-1.2» состоит из УРМ-1 с двигателем РД-191 на первой ступе-
ни и УРМ-2 с двигателем РД-0124А на второй. Она способна вывести в космос 
до 3,5 т нагрузки. Тяжёлая «Ангара-А5» имеет пять УРМ-1 на первой ступени, один 
УРМ-1 — на второй и один УРМ-2 — на третьей. Её грузоподъёмность — до 24,5 т.
Также разрабатывается модернизированная версия «Ангара-А5М», которая смо-
жет вывести на низкую околоземную орбиту до 27,5 т, и сверхтяжёлая модифи-
кация — «Ангара-А5В» грузоподъёмностью 37,5 т.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«И
зв

ес
ти

я»

Старт ракеты-носителя «Ангара-А5»  
с космодрома «Восточный» (11 апреля 2024 года)
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Кто у «Аппарата»
Каким к нам вернулся шедевр Дзиги Вертова

Сергей Уваров

О ригинальная музыка 1929 года, 
правильные вступительные ти

тры и откорректированные кадры 
со съёмкой через зеркало — вот глав
ные особенности новой версии «Чело
века с киноаппаратом», представлен
ной на Московском международном 
кинофестивале. Для историка кино 
Николая Изволова это уже третий воз
рождённый фильм Дзиги Вертова, 
и очередную научную победу он ре
шил отметить документальной лентой 
«Возвращение Вертова», где наглядно 
показал, как шла эта почти детектив
ная работа. «Известия» посмотрели обе 
картины на премьерном показе.

�� ПО СТОПАМ РЕВОЛЮЦИИ

Когда шесть с лишним лет назад, 
к 100-летию Октября, Николай Изво-
лов представил возрождённый пол-
нометражный дебют Вертова «Годов-
щина революции» (1918), считавшийся 
утраченным, это было сенсацией. Четы-
ре года спустя тот же исследователь вы-
пустил и вторую ленту гения — «Исто-
рия Гражданской войны» (1921). Её тоже 
удалось воссоздать благодаря кропот-
ливой архивной работе, хотя всё-таки 
не без утрат.

Известие о том, что теперь настал 
черёд главного фильма Вертова — «Че-
ловека с киноаппаратом», сразу вызва-
ло вопросы. В отличие от двух ранних 
лент, действительно прежде недоступ-
ных для публики, шедевр 1929 года из-
вестен вдоль и поперёк. Его изуча-
ют во всех киношколах мира, копии 
хранятся во множестве архивов, ты-
сячи киноведов писали о нём статьи 

и книги. Ну а различные реставрации 
с плёнки появляются с завидной регу-
лярностью — достаточно вспомнить 
показанную в 2017-м на открытии фе-
стиваля «Послание к человеку» в Санкт-
Петербурге. Чем же версия Изволова 
лучше?

Вероятно, именно для того, чтобы 
расставить все точки над i, исследо-
ватель решил сопроводить новый ре-
лиз полнометражным документаль-
ным фильмом, в котором рассказал 
не только о «Человеке...», но и о двух 
предыдущих работах. Повествование 
получилось интересным само по себе: 
копание в архивах Изволов показал как 
настоящую детективную работу. А за-
одно провёл ещё одну важную мысль: 
кино — зеркало истории. Периодиче-
ски позволяя себе отступления от ос-
новного сюжета, учёный показывает, 
как благодаря тем или иным эпизодам 
вертовских фильмов можно понять не-
много больше о прошлом нашей стра-
ны, в том числе о ключевых событиях 
1917–1921 годов.

Из «Возвращения Вертова» же мы  
узна ем, что за «Человека с киноаппа-
ратом» Изволов решил взяться по воле 
случая. В Российском государственном 
архиве кинофотодокументов сотруд-
ники устроили внутреннюю выставку 
кадров из «Человека...», отсканировав 
имеющийся негатив, и на одном сним-
ке учёный заметил титры, отличаю-
щиеся от общеизвестных. Это навело 
его на предположение, что оригиналь-
ная копия из Красногорска отлича-
ется от тех позитивов, что хранятся 
в Госфильмофонде и зарубежных филь-
мотеках.

Теория подтвердилась. Разница 
в изображении, правда, с точки зрения 
обычного зрителя, незначительна. Она 
заметна в тех самых начальных титрах, 
где автором ленты назван «Кино-глаз» 

(проект-концепция Верто-
ва), да в отзеркаленных пра-
вильным образом кадрах, 

в которых мы ви-
дим операто-

ра Михаила 
Кауфмана, 
снимавше-
го самого 

себя с помо-
щью отраже-

ния. Плюс удалось 
уточнить ско-

рость воспроизведения: она составля-
ла 24 кадра в секунду, хотя стандартом 
на тот момент была меньшая скорость. 
Куда более явное новшество, связан-
ное как раз со скоростью проекции, — 
подбор музыкального сопровождения.

�� ГОЛОС «ЧЕЛОВЕКА...»

За десятки лет существования «Че-
ловека с киноаппаратом» для него 
было создано множество саундтре-
ков разной степени аутентичности 
и экспериментальности — от квази-
тапёрского сопровождения до орке-
стровых, джазовых и самых диких 
электронных партитур. Изволов же 
предлагает вернуться к номерам, 
звучавшим на премьере фильма 
в 1929 году. Готовясь к этому собы-
тию, Вертов составил таблицу, где 
указал, какого плана и настроения 
музыка должна звучать в тот или 
иной момент. На основе его спи-
ска несколько музыкантов-офор-
мителей подобрали композиции 
из классической и популярной 
музыки, вполне в соответствии 
с существовавшей в эпоху немо-
го кино практикой.

Обе таблицы — исходная вер-
товская и финальная для пре-
мьеры  — хорошо известны. 
В частности, они опубликованы 
в двухтомном сборнике материа-
лов Вертова «Из наследия». За-
слуга Изволова в том, что он ре-
шил использовать это в деле. 
Но насколько точно был реали-
зован план 1929 года? Напри-
мер, в показанной на ММКФ 
версии в одном из эпизодов 
фигурирует первая часть Па-
тетической сонаты Бетхове-
на, которая в оригинальном 
документе не упоминается. 
Ну и, очевидно, на премьере 
произведения могли зву-
чать не сначала и закан-
чиваться не совсем там, 
где сейчас. Узнать это 
наверняка мы не мо-
жем, если только 
не будет обнару-
жена партиту-
ра с пометка-
ми первых 
исполни-
телей.

Культура
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Квесты по русским фильмам 
откроются уже в 2024 году

Валерия Чуб, 
Алёна Нефёдова 

До конца года дол
жны запуститься 

четыре квеста, основан
ных на российских филь

мах. Предположительно, 
один из них будет посвя

щён франшизе «Майор 
Гром». Курс на отечествен

ные сюжеты поддержива
ют депутаты Госдумы. Сре

ди предложений — делать 
игры по «Капитанской дочке», 

«Мёртвым душам» или фильмам 
дилогии «Брат», а их организато

ров поощрять льготами и субси
диями. Впрочем, для начала надо 

законодательно закрепить саму 
дея тельность квестов, считают пред

ставители индустрии. Подробности — 
в материале «Известий».

�� ВЗАИМОВЫГОДНОЕ 
СОТВОРЧЕСТВО

Отыскать философский камень, раз-
гадать загадку города Сайлент Хилл 
или выжить в техасской резне бензо-
пилой — такими сюжетами россий-
ских поклонников квестов сегодня 
не удивишь. В каталогах компаний 
значительная часть игр посвящена 
именно западному контенту. Оте-
чественные сюжеты есть, но замет-
но меньше. Многие связаны даже 
не с фильмами, а с историческими 
темами. Например, на сайте круп-
ного агрегатора «Мир квестов» есть 
игры «Назад в СССР: перезагрузка», 
«Либерия: библиотека Ивана Грозно-
го», «Лаборатория шпионов КГБ». Од-
нако сейчас — с активным развитием 
отечественного кинематографа после 
ухода голливудского контента и появ-
лением новых сильных брендов — си-
туация в квест-индустрии меняется.

— Квесты, театры и различные им-
мерсивные постановки — это следу-
ющий очевидный шаг, куда должно 
пойти кино и откуда в кино идёт ауди-
тория, — считает директор по ответам 
международной сети интерактивных 
развлечений «Клаустрофобия» Вла-
димир Жиганов. — У нас был такой 
кейс: фильм Follow Me — дословный 
перевод «Следуй за мной» — в России 
вышел под названием «Клаустрофо-
бы: Квест в Москве», потому что сила 
нашего бренда больше, чем был мар-
кетинговый бюджет у этого фильма 
на российский прокат. То есть квесты 
однозначно могут создавать ауди-
торию для фильмов, как и фильмы 
для квестов.

В 2024 году сеть планирует от-
крыть четыре новых квеста, в основе 
которых российские фильмы. Один 
из них — в финальной застройке.

— В конце мая мы анонсируем с ли-
дером российской киноиндустрии 
квест как раз на базе отечествен-
ного фильма. Он будет один в один 
совпадать с названием фильма, ко-
торый в конце мая будет выпущен 
в прокат, — рассказал Владимир Жи-
ганов «Известиям». — Уже произведе-
ны строительно-монтажные работы, 
мы делаем антураж и монтаж игро-
вых устройств.

О каком именно фильме речь — 
пока не разглашается. «Известия» 
предполагают, что квест может 
быть посвящён популярной фран-
шизе «Майор Гром». Премьера ново-
го эпизода из серии как раз состоится 
в конце весны. Ещё три игры по оте-
чественным картинам «Клаустрофо-
бия» планирует открыть осенью.

По пути создания собственных 
мультивселенных на основе образов 
отечественных лент сегодня идут 

и российские анимационные сту-
дии, рассказали «Известиям» в «Союз-
мультфильме».

— Например, в московском «Союз-
мультпарке» можно посетить нору 
Кролика из «Винни Пуха» или же по-
прыгать по крышам с Карлсоном. 
Также у «Союзмультфильма» был 
опыт создания квеста. В 2021 году 
начал свою работу квест на основе 
мультсериала «Приключения Пети 
и Волка» — проекта для подростко-
вой аудитории, построенного на со-
четании современных реалий Санкт-
Петербурга, народного фольклора, 
литературных произведений и хоро-
шего чувства юмора. В пространстве 
вагона-контейнера было представле-
но несколько тематически оформлен-
ных комнат, где посетители помогали 
героям разгадывать загадки, — поде-
лились с «Известиями» в «Союзмульт-
фильме».

�� ДЕНЕГ НА ЗРЕЛИЩА

Создателям квестов стоит обратить 
внимание и на российскую класси-
ку, считает первый заместитель пред-
седателя комитета Государственной 
думы по просвещению Яна Лантрато-
ва. Например, на «Капитанскую доч-
ку» Пушкина, «Мёртвые души» и «Та-
раса Бульбу» Гоголя, «Вишнёвый сад» 
Чехова.

— Учащимся школ такие квесты 
будут особенно полезны и интерес-
ны. Для самых маленьких можно ис-
пользовать сюжеты русских былин 
и сказок: «Сказка о царе Салтане» или 
«Сказка о мёртвой царевне и семи бо-
гатырях». Также можно обратить-
ся к популярной серии мультфиль-
мов о трёх богатырях. Для взрослых 
(студентов) можно организовать кве-
сты по культовым фильмам «Брат» 
и «Брат 2», а также по более сложным 
произведениям литературной клас-
сики, например «Преступлению и на-
казанию» либо «Бесам» Достоевско-
го, — предложила Яна Лантратова 
в беседе с «Известиями».

Организаторов таких мероприя-
тий, считает депутат, можно поощ-
рять, например, налоговыми префе-
ренциями, субсидиями на рекламу, 
информационной поддержкой.

— Безусловно, мы бы открыли па-
триотические квесты, если бы была 
материальная поддержка от госу-
дарства, — подтвердили потребность 
в помощи в компании «Квест для всех».

Представитель другой организа-
ции — «Триквестр», в репертуаре ко-
торой всего три игры («Дом велика-
на», «Тайна 4 жрецов», «Меч короля 
Артура»), — отметил, что пока тоже 
не планирует добавлять в каталог 
новые, потому что удовольствие это 
не из дешёвых.

— Нормальный квест — сооружение, 
сценарий, оборудование для игры 
команды из шести-семи человек — 
в моём представлении, должен сто-
ить примерно 3–5 млн рублей. Если, 
допустим, это так, можно прикинуть, 
какова окупаемость квеста, сколько 
времени на это уйдёт с учётом затрат 
на аренду и так далее. Очень большие 
сроки окупаемости. Должна быть 
либо очень хорошая загрузка, либо 
снижение цены производства, — ска-
зал «Известиям» организатор квестов 
«Триквестра» Олег Лаборевич.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Первый квест, скорее всего, будет посвящён фильму «Майор Гром»
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Фотографии: «Кармен Видео», 
пресс-служба ММКФ

Режиссёр: Марк Горобец.
В ролях: Александр Метёлкин,  
Даниэль Литтау, Игорь Петренко.

Главная российская премьера не-
дели. Чёрные копатели в лице русско-
го и немца — звезда «Летучего корабля» 
Александр Метёлкин и Даниэль Лит-
тау — находят на месте реальных воен-
ных сражений засыпанный блиндаж. 
В лучших традициях дилогии «Мы из бу-
дущего» (и здесь тоже играет Игорь Пе-
тренко) охотников за реликвиями пере-
носит в прошлое. В новом фильме Марка 
Горобца это 1941 год, поэтому герои мо-
ментально оказываются под пулями двух 
армий с минимальными шансами вер-
нуться домой.

Впервые «Блиндаж» презентовали 
на питчинге Фонда кино в 2022 году. То-
гда стало известно, что его художествен-

ный руководитель — помощник прези-
дента России, председатель Российского 
военно-исторического общества и быв-
ший министр культуры Владимир Медин-
ский. Режиссёрское кресло занял Марк 
Горобец, известный по сериалам «Закры-
тая школа», «Короче, план такой» и буду-
щему потенциальному хиту «Тур с “Ива-
нушками”».

Режиссёр: Ксавье Легран.
В ролях: МаркАндре Гронден,  
Ив Жак, АннЭлизабет Боссе.

Обладатель «Серебряного льва» Ве-
нецианского кинофестиваля и престиж-
ной французской премии «Сезар» Ксавье 
Легран вернулся в режиссуру спустя семь 
лет затишья. После исследования домаш-
него насилия в своём дебютном полном 
метре «Опекунство» Легран продолжил 
искать скелеты в семейных шкафах, адап-
тировав в психологический триллер ро-
ман L’Ascendant писателя Александра 
Постеля.

30-летний модельер Элиас Барнес, об-
раз которого навевает на мысли о креа-
тивном директоре Balenciaga Демне Гва-
салии, только что возглавил парижский 
дом моды категории «тяжёлый люкс». По-
зируя на съёмках провозглашающей его 

триумф обложки журнала, Элиас узнаёт 
о скоропостижной смерти отца. От него 
он дистанцировался много лет назад. 
Похороны родителя требуют сорваться 
в родной Монреаль. Здесь же модельер 
узнаёт, что в наследство ему достанется 
не только имущество, но и травмирующие 
демоны собственного прошлого с пароч-
кой скелетов из отцовского шкафа.

Режиссёр: Денис Казанцев.
В ролях: Всеволод Казанцев, Павел 
Поляков, Александра Казанцева.

«Суворовец» Дениса Казанцева мог 
бы вполне стать приквелом сериала «Ка-
детство». Главный герой 13-летний Вовка 
возвращается в сибирскую деревню спу-
стя год обучения в суворовском училище. 
Его отец и по совместительству председа-
тель колхоза ушёл на фронт, банда граби-
телей регулярно устраивает налёты на де-
ревню, а эвакуированные воспитанники 
интерната грабят урожай. Вовка понима-
ет, что решить проблемы деревни и встать 
на защиту близких может только он.

«Суворовец 1944» — ещё один пример 
того, что региональное кино активно про-
рывается в большой прокат. Сценарий 

создан по мотивам произведений ново-
сибирских писателей, которые описы-
вали своё тыловое детство во время Ве-
ликой Отечественной войны. Создатели 
называют «Суворовца» мостиком между 
прошлым и будущим, призванным отдать 
символический долг предкам.

Режиссёр: Рюсукэ Хамагути.
В ролях: Хитоси Омика, Рё Нисикава, 
Рюдзи Косака, Аяка Сибутани.

Гармоничная жизнь деревушки вбли-
зи Токио с чистой родниковой водой и за-
поведным лесом под угрозой. Столичный 
магнат задумал построить на этом месте 
глэмпинговый комплекс. Участок куп-
лен, потенциальная прибыль просчита-
на. Осталась формальная встреча с теми, 
чья жизнь в посёлке тесно связана с его 
уникальными ресурсами. Натиску капи-
талистов природа сопротивляется вме-
сте с жителями этого условного анклава. 

Фильмы Хамагути медитативные 
и аскетичные, но всё же требующие вы-

сокой концентрации. Новая картина ро-
дилась из идеи сделать немой видеоряд 
к живым выступлениям композитора 
Эико Исибаси, к слову, написавшей му-
зыку для предыдущего фильма Хамагути. 
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«ЗЛО НЕ СУЩЕСТВУЕТ» (18+)

«НАСЛЕДНИК» (18+)«БЛИНДАЖ» (16+)

«СУВОРОВЕЦ 1944» (6+)

Юлия Фролова 

Дзига Вертов создал фильм  
«Человек с киноаппаратом»  
в 33летнем возрасте, и эта картина  
попрежнему считается вершиной его творчества
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Удар Кувалды
Сможет ли Кудряшов проучить аргентинца Робутти

Дмитрий Гарин

А ргентинский нокаутёр, обещаю-
щий надрать задницу, и русский со-

перник, призывающий гостя ответить 
за свои слова. Действующий чемпион 
Top Dog в тяжёлом весе и джокер ин-
дустрии. Вечером 26 апреля в Москве 
на площадке волейбольной арены «Ди-
намо» состоится турнир «Бойцовского 
клуба РЕН ТВ», в главном событии ко-
торого Дмитрий Кудряшов встретится 
с Лео нардо Даниэлем Робутти. В соглав-
ном поединке Олег Фомичёв побокси-
рует с Николаем Даниловым. Все бои 
пройдут в формате четыре раунда по три 
минуты. Подробности — в материале 
«Известий».

�� ДМИТРИЙ КУДРЯШОВ — 
ЛЕОНАРДО РОБУТТИ

Для Кудряшова по прозвищу Кувал-
да бой с аргентинцем станет третьим 
подряд против иностранца — до этого 
он одолел Сэма Шумейкера и Деандре 
Севеджа. Также недавно Дмитрий ре-
шением судей уступил Сослану Асба-
рову — теперь матчмейкеры пытаются 
организовать реванш, но стороны пока 
не могут прийти к соглашению. И пока 
26 апреля Кудряшов встретится с Ро-
бутти, который мало того что уже гром-
ко высказался в адрес Дмитрия, так ещё 
и весит намного больше — 134 против 
125 кг, как стало известно после взве-
шивания.

— Робутти сейчас скромен, но бук-
вально позавчера он обещал надрать 
мою задницу, поэтому придётся, навер-
ное, отвечать за свои слова. У нас в Рос-
сии не принято говорить и не делать, — 
сказал Кудряшов на пресс-конференции 
перед боем.

38-летний аргентинец провёл 18 про-
фессиональных поединков и выиграл 
11 из них, 15 боёв Робутти закончились 
нокаутами. Даниэль выступит в Рос-
сии уже в третий раз: в феврале 2022-го 
он проиграл Георгию Юновидову после 
отказа от поединка, а в марте 2024-го 
уступил нокаутом Максиму Бабанину.

— Я думаю, что будет хороший бой, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
экс-чемпион мира по боксу Григорий 
Дрозд. — Дима имеет такой стиль: если 
раньше он мог двигаться, то сегодня 
просто выходит и пытается ударить. 
То есть для зрителя это всегда очень 

интересно. Это открытая, откровенная 
рубка. У Кудряшова всегда зрелищные 
поединки. Он мой друг, и я желаю, что-
бы Дмитрий победил. Победил красиво, 
показал свой фирменный удар — нокаут.

�� ОЛЕГ ФОМИЧЁВ —  
НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ

Николай Данилов — один из первопро-
ходцев поп-MMA, белорусский боец 
выступал в YouTube-промоушенах 
ещё в 2019 году, когда турниры «Битвы 
за хайп» организовывал Амиран Сарда-
ров. Там Данилов чаще всего был успе-
шен, а спустя пару лет он вернулся пора-
жением — проиграл Исламу Каримову. 
Зато сейчас Данилов не знает пораже-
ний уже в четырёх поединках подряд: 
Николай одолел Хусейна Адамова, Ва-
дима Вершинина, Марселя Ханова и Ти-
мура Слащинина.

— Я и есть джокер для всей этой 
индустрии, потому что меня слож-
но прочитать, у меня нет боксёрской 
школы, — сказал Данилов на пресс-кон-
ференции. — У меня поединки нестан-
дартные — как ко мне будут готовить-
ся? Чего они от меня ожидают? Я сам 
не знаю, что я буду делать. То есть я могу 
подстроиться, могу не подстроиться.

Олег Фомичёв — действующий чем-
пион Top Dog в тяжёлом весе. Боец 
по прозвищу Фомич провёл много по-
единков в любительском боксе, а затем 
перешёл в кулачку, совмещая её с про-
фессиональными турнирами, но с ме-
дийным уклоном. За десять боёв Фомич 
проиграл лишь однажды — в 2022 году 
Сослану Асбарову на турнире PRAVDA. 
Зато Олег успел выиграть уже даже 
по правилам кикбоксинга: в феврале 
он одолел Хадиса Ибрагимова на тур-
нире RCC.

— Николай Данилов сначала получа-
ет в первых раундах. Потом он разогре-
вается и уничтожает своих соперников. 
Думаю, он выиграет и этот поединок, — 
спрогнозировал для «Известий» боец 
поп-MMA в среднем весе Артём Тарасов.

Всадники без голов 
ЦСКА и «Спартак» не выявили победителя в дерби

Евгений Зиньков

К лючевым событием прошедшего 
21-го тура чемпионата России по фут-

болу стало главное дерби между ЦСКА 
и «Спартаком». Поскольку обе команды 
недалеко от первой тройки, их схват-
ка решала многое в борьбе за меда-
ли. Но 25 апреля ничья 0:0 усложнила 
жизнь и красно-синим, и красно-белым. 
Не менее важным стало возвращение 
интриги в гонке за чемпионство. Лиди-
рующий «Зенит» неожиданно проиграл 
дома «Рубину» (0:2) и позволил прибли-
зиться к себе «Краснодару», который 
обыграл дома «Балтику» (3:2). Этот тур 
должен был состояться в марте, но его 
перенесли на полтора месяца, так как 
в те выходные проходили выборы пре-
зидента. Поэтому до конца чемпионата 
осталось пять туров.

Армейский клуб этой весной про-
должил тенденцию осенней части се-
зона, когда умудряется упускать в кон-
цовках игр победы и ничьи. В прошлом 
туре произошла квинтэссенция этих 
проблем, когда ЦСКА умудрился про-
играть дома идущему на предпослед-
нем месте «Ахмату» (1:2), ведя 1:0 к 79-й 
минуте. Оправдывало подопечных Вла-
димира Федотова то, что они с середи-
ны первого тайма играли в меньшинстве 
из-за удаления Виллиана Роши.

Без него и получившего красную 
карточку в концовке той игры Игоря 
Дивеева Федотову пришлось серьёзно 
перекраивать оборонительную линию 

на дерби со «Спартаком». Так, в старто-
вом составе вышел молодой защитник 
Матвей Лукин. К тому же из-за перебо-
ра жёлтых карточек играть не мог лидер 
полузащиты армейцев этого сезона Аб-
босбек Файзуллаев, который уехал в мо-
лодёжную сборную Узбекистана на Ку-
бок Азии для игроков не старше 23 лет.

«Спартак» однозначно выглядел фа-
воритом дерби — очень уж бодро ста-
ла играть команда после отставки Аба-
скаля. Исполняющий обязанности 
наставника красно-белых Владимир 
Слишкович сумел мобилизовать игро-
ков на выездную ничью с «Зенитом» (0:0) 
в ответном матче полуфинала «Пути 

РПЛ» Кубка России, а в чемпионате его 
подопечные сенсационно разгромили 
в гостях «Ростов» (5:1), который почти 
не проигрывает на своём поле.

Однако по первому тайму не было за-
метно, что у ЦСКА большие кадровые 
проблемы и кризис в игре. Красно-си-
ние мало что создали в атаке, но и око-
ло своих ворот почти ничего не позво-
лили сделать «Спартаку». Оба вратаря 
практически не вступали в игру. И матч 
проходил без моментов.

Так продолжалось до середины вто-
рого тайма, когда кошмарную ошиб-
ку на углу своей штрафной совершил 
спартаковский защитник Даниил Хлу-

севич. Он неудачно принял мяч и ски-
нул его Ивану Облякову, вышедшему 
один на один с вратарём красно-белых 
Александром Максименко и пробивше-
му выше ворот.

«Спартак» ответил лишь на 80-й ми-
нуте, когда после прострела Александра 
Соболева Антон Зиньковский пробил 
в дальний угол, но Игорь Акинфеев на-
мертво взял мяч. Это был лишь первый 
удар в створ ворот в исполнении каж-
дой из команд за игру. Через две мину-
ты после розыгрыша углового опасно 
бил с острого угла Хлусевич, но Акин-
феев снова спас ЦСКА.

В оставшееся время команды почти 
не смогли ничего создать у ворот друг 
друга. Лишь на последних минутах от-
метился хорошим дальним ударом 
по воротам спартаковцев Милан Гай-
ич. Но матч завершился вничью — 0:0. 
Теперь оба клуба пропустили вперёд 
«Крылья Советов» и идут позади пер-
вой пятёрки. «Спартак» шестой и от-
стаёт от замыкающего первую тройку 
«Динамо» на пять очков. ЦСКА отделя-
ет от бело-голубых шесть баллов, он за-
стрял на седьмой строчке.

«Не было дня, чтобы не вспоминал поражение в финале»
Капитан «Металлурга» Егор Яковлев — о победе в Кубке Гагарина, работе тренером, молодых игроках команды и нынешнем уровне КХЛ

Алексей Фомин  

М агнитогорский «Ме-
та ллург» накануне 

в третий раз в истории выиг-
рал Кубок Гагарина. Одним 

из главных героев этого сезо-
на стал капитан команды Егор 

Яковлев. На фоне молодого со-
става «Магнитки» 32-летний за-
щитник был самым опытным 
и титулованным хоккеистом — 
он уже выигрывал Кубок Гага-
рина в 2017 году в составе пе-
тербургского СКА, а со сборной 
России брал золото чемпио-
ната мира-2014 и Олимпиа-
ды-2018.

Яковлев — уроженец Маг-
нитогорска и воспитанник 
«Металлурга», но в 2008 го-
ду после окончания мест-
ной школы в 17 лет оказал-
ся в казанском «Ак Барсе». 
В дальнейшем играл за яро-

славский «Локомотив», 
питерский СКА, «Нью-
Джерси Девилз» и лишь 

в 2019-м вернулся в род-
ной клуб, спустя пять лет 

приведя его к победе в Куб-
ке Гагарина.

Финальную серию плей-офф КХЛ 
против ярославского «Локомотива» 
(4:0) Яковлев пропустил из-за травмы. 
Решением главного тренера команды 
Андрея Разина надел цивильный ко-
стюм и оказался на скамейке «Магнит-
ки» в качестве временного ассистен-
та тренера. В интервью «Известиям» 
Егор поделился впечатлениями от но-
вой роли, рассказал, планирует ли ста-
новиться тренером после окончания 
карьеры, оценил уровень нынешней 
КХЛ и объяснил, почему столь моло-
дой состав «Металлурга» добился та-
кого успеха.

Каково вам было в роли ассистента 
главного тренера во время финальной 
серии?

Нормально. Спасибо тренерскому 
штабу, что пошли на это и дали мне воз-
можность максимально быть с коман-
дой.

У вас были какие-то конкретные обя-
занности в этих матчах?

Нет, просто мне сказали быть с ре-
бятами, с командой. Поддерживать 
всех. Вот и всё.

Сумели за это время взглянуть тренер-
скими глазами на хоккей?

Да нет, конечно. Я считаю, что это 
долгая работа — тренировать. И за че-
тыре матча ничего не увидишь, что-
бы её понять: это длительный трудо-
ёмкий процесс.

Многие игроки ещё до завершения ка-
рьеры готовятся к тренерской работе, 
записывают за своими наставниками 
все нюансы по части тренировочного 
процесса, тактики, общения с хоккеи-
стами.

Нет, я ничего не записываю. Ничего 
не делаю в этом направлении, не подме-
чаю каких-то нюансов в работе трене-
ров. Я не собираюсь уходить на тренер-
скую работу — планирую ещё играть 
как можно больше. Сколько мне позво-
лит здоровье — столько и буду играть. 
Не готовлю себя к тренерской работе.

Но вы ведь всё равно рано или поздно 
закончите играть. Уже думаете, чем бу-
дете заниматься и возможно ли начало 
тренерской карьеры?

Не думаю. Конечно, никогда не го-
вори «никогда». Поэтому я, разумеется, 
хочу остаться в хоккее. И заниматься 
всем, что связано с хоккеем.

Вы выиграли свой второй Кубок Гагари-
на. Он особенный на фоне того, что бра-

ли в 2017 году в составе СКА? Всё-таки 
теперь вы это сделали в родном клубе.

Тот Кубок Гагарина в составе СКА 
тоже особенный, потому что первый 
в моей карьере. Но в «Магнитке» у меня 
были цель и мечта — выиграть с род-
ной командой. Я об этом в последние 
годы много говорил. Когда достигаешь 
цели и тем более когда сбывается меч-
та — это особые чувства.

Как получилось, что у вас в этом сезоне 
была очень молодая команда, главный 
тренер проводил первый сезон в «Маг-
нитке» и вы с ходу взяли трофей?

Не знаю, не знаю. Сплав молодости 
и опыта сыграл. Наши молодые ребя-
та были как моторчики заведённые. 
Можно отдельно отметить, как сы-
грал наш вратарь Илья Набоков. Мно-
го факторов сыграло. Плей-офф — это 
всегда новые имена, новые фамилии, 
новые герои. Этим и прекрасен плей-
офф.

Когда повели в серии с «Локомотивом» 
3:0, не было мысли, что может повто-
риться история позапрошлого финала 
Кубка Гагарина — когда вы выигрывали 
3:1 у ЦСКА, но в итоге отдали им титул?

Да, в голове была эта мысль. Я и ре-
бятам об этом говорил. Не было ни дня, 

чтобы я не вспоминал то досад-
ное поражение, ту серию. Это очень 
обидно. И говорил ребятам, что нет 
мелочей — во всём нужно быть со-
бранными на 100%. И пацаны — красав-
цы. Они правильно на всё это отреа-
гировали. Многие вообще не по годам 
сыграли. Очень круто — это большой 
опыт.

Ещё по ходу сезона руководство «Ме-
таллурга» продлило контракты с рядом 
игроков, в частности с молодым напа-
дающим Данилой Юровым, про кото-
рого ходили слухи, что его уже хочет 
видеть в НХЛ «Миннесота». Вам, как ка-
питану, приходилось участвовать в пе-
реговорах, уговаривать его остаться?

Нет. В этом не принимал участия. 
Пацаны взрослые — они сами решают 
свою судьбу, свою карьеру. И они мо-
лодцы, что решают остаться и поиграть 
ещё здесь, окрепнуть.

Эксперты отмечают высокую зрелищность поединков Дмитрия Кудряшова
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